
Константин Хабенский 
и артисты МХТ им. Чехова 
дали музыкальный спектакль 
на космодроме Восточный

Роман Маркелов

О
дна из ключевых мер для 
поддержки стабильности 
курса рубля на нынеш-

нем «тонком» валютном рынке 
— обязательная продажа валют-
ной выручки рядом компаний-
экспортеров — сохранится еще 
как минимум год. Курс россий-
ской валюты, судя по всему, бу-
дет держаться в районе выше 90 
руб. за долл., однако постоян-
ство этой относительно высо-
кой отметки должно помочь 
сдержать инфляцию, сбаланси-
ровать интересы экспортеров, 
импортеров, бизнеса и граждан, 
считают аналитики.

Правило по обязательной 
продаже валютной выручки, 
введенное президентским ука-
зом, работало с октября про-
шлого года. Срок его действия 
истекал 30 апреля, но за три дня 

до «дедлайна» правительство 
объявило о продлении меры 
(также по указу президента) 
еще на год: до 30 апреля 2025 
года. 

«Решение будет способство-
вать сохранению стабильности 
валютного курса и устойчиво-
сти российского финансового 
рынка», — подчеркивалось в со-
общении в телеграм-канале 
правительства. Как указали в 
кабинете министров, эта мера 

продемонстрировала свою эф-
фективность и ранее. Так, она 
помогла стабилизировать ситу-
ацию на внутреннем валютном 
рынке за счет достижения до-
статочного уровня валютной 
ликвидности и дала возмож-
ность покрыть дефицит валю-
ты, необходимой импортерам 
для сохранения поставок про-
дукции в Россию, подчеркива-
ется в сообщении правитель-
ства.

Как и прежде, требование ка-
сается конкретного перечня 
экспортеров, состоящего из 43 
групп компаний, работающих в 
отраслях топливно-энергетиче-
ского комплекса, черной и цвет-
ной металлургии, химической и 
лесной промышленности, зер-
нового хозяйства. Эти компа-
нии должны зачислять на свои 
счета в российских банках не 
менее 80% иностранной валю-
ты, полученной от их экспорт-
ных контрактов. Продавать они 
должны 90% этого объема.

При этом в правилах появи-
лось и изменение: с 90 до 120 
дней увеличен срок зачисления 
экспортерами валютной вы-
ручки на свои счета со дня пере-
дачи нерезидентам товаров, вы-
полнения для них работ и ока-
зания услуг в соответ-
ствии с внешнеторго-
выми контрактами.
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Чем сегодня 
живет «Брестская 
крепость-герой»? 
/ стр. 3

В НОМЕРЕ

НАЛОГИ Истек срок 
подачи декларации 
в налоговую инспекцию 

Доход открыт

Марина Гусенко 

Срок подачи декларации о доходах, полученных физи-
ческими лицами в 2023 году, истек 2 мая. Подать доку-
мент в налоговую инспекцию должны, например, те, 
кто получил доход от предпринимательской деятель-
ности или от продажи квартиры, а уплатить начислен-
ный налог необходимо до 15 июля.

«С заработной платы налог на доходы физических 
лиц уплачивается автоматически — его вычитает рабо-
тодатель. А если доход получили из других источников, 
значит, придется подавать налоговую декларацию, 
а затем самостоятельно платить налог», — пояснила 
«Российской газете» государственный налоговый 
инспектор, член «Совета молодых ученых» РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Юлия Гейнц. 

Речь идет, например, о доходе, полученном от дея-
тельности индивидуального предпринимателя (ИП), 
а также от частной адвокатской и нотариальной прак-
тики, о доходе от продажи квартиры, дома, земли или 
транспортного средства, которыми владели меньше 
трех—пяти лет. Подавать декларацию также нужно 
тем, кто получал доход от сдачи имущества в аренду, 
выиграл в лотерею от 4 тыс. до 15 тыс. руб. или полу-
чил подарки на такую же сумму не от близких 
родственников, получал доходы из зарубежных источ-
ников.  Если какой-то лотерейный билет оказался вы-
игрышным на сумму  больше 15 тыс. рублей, то орга-
низатор лотереи обязан выступить налого-
вым агентом, подать за победителя деклара-
цию и удержать налог 13%.

СИТУАЦИЯ Производство 
мяса для шашлыка растет 
на старте высокого сезона 

Во главе угля

Татьяна Карабут

Разговеться шашлыком после Великого поста в этом 
году обойдется на 10—20% дороже (в зависимости 
от мяса), чем в прошлом году. Шашлычный набор на 
майские праздники дорожает всегда. Но в этот раз рис-
ки роста цен усугубляются возможным увеличением 
экспорта свинины в Китай, где своей сейчас не хватает. 
Впрочем, эксперты заверяют, что рост производства 
в РФ позволит и себя накормить, и экспортировать без 
ущерба для внутреннего рынка.

По расчетам «Руспродсоюза», в 2024 году средняя 
стоимость шашлыка из курицы выросла на 20%, из сви-
нины — на 13%, из индейки — на 10,3%. В этом году на-
блюдается повышенный рост спроса на мясо для шаш-
лыка по сравнению с прошлогодним периодом и более 
ранний старт шашлычного сезона в связи с тем, что пе-
риод весенних праздников начался в конце апреля, 
а также из-за более теплой погоды, рассказал «РГ» 
председатель президиума Ассоциации компаний роз-
ничной торговли (АКОРТ) Игорь Караваев. По его сло-
вам, ежегодно наибольшим спросом пользуется шаш-
лык из курицы и свинины. Также вырос спрос 
на лук, майонез, кефир и уксус — популярные 
ингредиенты для приготовления маринада.

КОНТРОЛЬ Банки будут 
следить за покупкой 
клиентами драгметаллов

Золотое 
правило 

Марина Гусенко 

Банки начнут следить за теми клиентами, которые вно-
сят на счета крупные суммы денег и потом покупают 
на них золото. Такие методические рекомендации для 
кредитных организаций по мониторингу операций 
с драгоценными металлами в слитках подготовил Цен-
тробанк. Документ размещен на сайте регулятора. 
В нем также перечислены признаки операций, кото-
рые могут говорить о попытках незаконного экспорта 
золота.

Банкам рекомендовано на постоянной основе выяв-
лять среди своих клиентов юридических лиц — нерези-
дентов, которые покупают драгметаллы в слитках. 
Особенно если объем операций по внесению наличных 
для покупки превышает 10 млн руб. в месяц. Также 
подозрение вызовет незначительный промежуток вре-
мени между внесением денег на счет и приобретением 
драгметаллов и то, что купленные слитки не остав-
ляются на хранение в банке. 

Будут банки наблюдать и за клиентами-физлицами, 
которые регулярно покупают драгоценные металлы в 
слитках как за наличный, так и за безналичный расчет 
и при этом не продают их или продают в значительно 
меньшем объеме, чем покупают. А также если, как и в 
случае с юрлицами, между внесением денег и покуп-
кой золотых слитков проходит слишком ма-
ленький промежуток времени и драгметалл 
не остается на хранении в банке.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 03.05.24

Австралийский доллар 60,2124
Азербайджанский манат  54,1493
Армянский драм**  23,7479
Белорусский рубль  28,4521
Болгарский лев 50,4457

Бразильский реал  17,8002
Венгерский форинт**  25,2895
Вон Республики Корея***  66,9044
Вьетнамский донг****  37,9729
Гонконгский доллар  11,7957

Грузинский лари 34,3638
Датская крона  13,2286
Дирхам ОАЭ  25,0657
Доллар США  92,0538
Евро  98,6447

Египетский фунт*  19,1955
Индийская рупия*  11,0456
Индонезийская рупия****  56,5580
Казахстанский тенге**  20,8243
Канадский доллар  66,9044

Катарский риал  25,2895
Киргизский сом*  10,3802
Китайский юань  12,6821
Молдавский лей*  51,9324
Новозеландский доллар  54,5741

Новый туркменский манат 26,3011
Норвежская крона* 83,5069
Польский злотый 22,7439
Румынский лей  19,8507
СДР  121,0277

Сербский динар**  84,1686
Сингапурский доллар  67,6866
Таджикский сомони*  84,3092
Таиландский бат*  24,9245
Турецкая лира*  28,4660

Узбекский сум****  72,8722
Украинская гривна*  23,2242
Фунт стерлингов  114,9936
Чешская крона*  39,2587
Шведская крона* 83,9473

Швейцарский франк  100,8588
Южноафриканский рэнд*  49,5811
Японская иена**  59,0088
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АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА После паводков предстоит восстановить 
тысячи домов. Почему они не были застрахованы?

Плотина «Страховка»

Татьяна Панина

М
ай продолжает па-
водковую эпопею 
этой весны. Сей-
час самая тревож-
ная ситуация в 
Тюменской обла-
сти. Не отошли до 
конца от наше-
ствия большой 

воды в Оренбургской, Томской, 
Курганской областях, в Бурятии. 
За это время подтоплено тысячи 
домов. Когда реки угомонятся, 
жилье будут восстанавливать. И 
снова всплывет вопрос: «Поче-
му дома не были застрахованы?»

Идет пятый год, как принят 
закон, который предоставил 
регионам право разрабатывать 
и внедрять свои программы 
страхования жилья от чрезвы-
чайных ситуаций (ЧС). Такие 
полисы, по замыслу, должны 
быть недорогими. Почему закон 
не заработал и как сдвинуть его 
с мертвой точки, мы обсудили с 
доктором экономических наук, 
профессором, заведующим ка-
федрой страхования и экономи-
ки социальной сферы Финансо-

вого университета при прави-
тельстве России Александром 
Цыгановым.

Жилье от ЧС страхуют не бо-
лее 10% собственников даже 
на подтопляемых террито-
риях, рядом с реками. Но это 
же в их интересах!

АЛЕКСАНДР ЦЫГАНОВ: В Орске такого 
паводка не было 100 лет. Кто до 
нынешнего апреля об этом по-
мнил? И кто его ждал? Никто! 
Потом паводок — не та напасть, 
которую люди боятся больше 
всего. С большим отрывом ли-
дируют пожары. Предложи им 
льготное страхование от огня, 
активность была бы значитель-
но выше. А предложили и то де-

кларативно страховаться толь-
ко от ЧС. 

При этом в законе определе-
ние ЧС не детализировано. 
Паводки скрываются под сло-
вами «опасное природное яв-
ление». Может, надо четче все 
прописать?

АЛЕКСАНДР ЦЫГАНОВ: Это, скорее, 
вопрос не к федеральному зако-
ну, он должен быть четким и  ла-
коничным. Тут важна работа на 
уровне регионов. 

Например, в Подмосковье 
есть риск падения деревьев. Под 
ЧС он подойдет далеко не все-
гда! Они падают не только от 
сильного ветра и даже урагана. 
Но если дерево большое, а дом 

маленький, оно его разрушит. 
Значит, этот риск в Подмоско-
вье надо внести в договор стра-
хования.

И так во всех регионах. Вклю-
чать в полисы свои риски и не 
только от ЧС, но и те, которые 
беспокоят людей.  Разъяснять 
возможные проблемы,  де-
монстрировать преимущества 
страхования и участия в нем 
властей регионов. Это сразу по-
высит доверие к полису от ЧС. 

В любом случае риск от павод-
ков очевиден. Не везде же они 
раз в 100 лет случаются. Тем 
не менее и люди о страховке 
не заботятся, и региональные 
власти не стремятся. 

АЛЕКСАНДР ЦЫГАНОВ: Тому есть оче-
видная и веская причина. Там 
зачастую нельзя было строить. 
Как и кто вообще возьмется 
страховать такие дома?

Но не все же дома такие! 
А страховка еще и контроль. 
Всё ли сделано теми, кто за 
это отвечает, чтобы под-
топление не стало бедствием. 
Ведь так?  

АЛЕКСАНДР ЦЫГАНОВ: Это одна из 
функций страхования. И очень 
важная. Компания сначала 
выплачивает деньги по полису, а 
потом идет к тому, кто выдал 
разрешение на строительство, 
отвечал за дамбы и «противопа-
водковую оборону». 

В Орске, например, есть до-
говоры страхования, в которых 
учитывается риск паводка. 
Сейчас страховые компании по 
закону обязаны обратить вни-
мание на то, как эксплуатиро-
валась плотина, как она была 
построена. И в случае, если что-
то не так, подать иск в суд на 
организацию либо построив-
шую, либо эксплуатирующую 
эту дамбу. Компания, если так 
решит суд, должна будет вер-
нуть страховщикам то, что они 
выплатили своим клиентам.   

Скажу вам больше. Страхова-
ние — инструмент не только 
контроля, это еще индикатор 
опасных территорий, за 
которыми надо следить 
особенно тщательно.

А К Ц Е Н Т

Если страховщики не хотят работать 
на территории, выставляют большие 
тарифы, значит, риски там очень высокие. 
Возможно, людей надо переселять

Страховщики должны разобраться: 
все ли было сделано, чтобы паводок 
не превратился в бедствие.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Все на выручку

Почему это важно? Потому что с учетом 
сложностей в трансграничных платежах из-
за санкций, поступления за экспорт прихо-

дят с временным лагом до двух месяцев, тогда как им-
портные поставки в основной массе происходят по 
предоплате, отмечает аналитик «Цифра брокер» На-
талия Пырьева. Соответственно, на внутреннем рын-
ке может возникнуть дефицит валюты, который по-
способствует ослаблению рубля, но продление меры 
позволит снизить этот риск, соглашается она.

«С другой стороны, объем валютной выручки 
напрямую зависит от объема экспорта, а большая доля 
экспорта приходится на нефтегазовый сектор (на до-
ходы от нефти и газа приходится более трети всех дохо-
дов бюджета России). Таким образом, поступление ва-
люты от экспорта напрямую связано с конъюнктурой 
на нефтяном рынке», — добавляет Пырьева. 

По другую сторона баланса спроса и предложения 
на валютном рынке, соответственно, импорт. «Россий-
ская экономика проявляет завидную устойчивость к 
геополитическим факторам и жесткой денежно-кре-
дитной политике благодаря высокой потребительской 
активности, подкрепляемой жестким рыком труда. 
Мы полагаем, что монетарная политика будет сдержи-
вать существенное ускорение темпов роста импорта, 
но ожидать снижения также нет оснований. Это под-
тверждают и прогнозы Банка России, и Минэконом-
развития. Таким образом, сила рубля в большей степе-
ни будет зависеть от объемов экспорта — чем меньше 
будет приток ино-
странной валюты в 
Россию, тем меньше 
будет сальдо счета 
текущих операций 
и, как следствие, 
тем слабее будет 
рубль», — допускает 
Пырьева.

Однако послед-
ние полгода рубль 
остается стабиль-
ным в диапазоне 
88—94 руб. за долл. 
во многом благода-
ря действию ука-
за, подтверждает 
главный аналитик 
Совкомбанка Ми-
хаил Васильев. При этом объемы продажи валюты рос-
сийскими экспортерами на внутреннем рынке с октя-
бря увеличились. По данным Банка России, с апреля 
по сентябрь 2023 года экспортеры продавали валюты 
в среднем на 7,3 млрд долл. в месяц, в октябре объемы 
продажи валюты выросли до 12,5 млрд долл., в ноя-
бре — 13,9 млрд, в декабре — 14,8 млрд, в январе — 12,9 
млрд, в феврале — 10,4 млрд, в марте — 12,1 млрд.

По оценке Васильева, в мае курс рубля останется в 
устоявшихся диапазонах 90—95 руб. за долл., а также 
97—102 руб. за евро, 12,4—13,1 руб. за юань. По прогно-
зу Пырьевой, российская валюта в ближайший месяц 
будет торговаться в диапазоне 92—95 руб. за долл. 

Однако период с мая и до конца года в отличие от ян-
варя—апреля в целом обычно менее благоприятен для 
рубля из-за сезонных факторов, уточняет Васильев. 
Так, с мая возрастает спрос на валюту, в том числе для 
туристических поездок на майские праздники и лет-
ние отпуска (например, в Турцию). Также со второго 
квартала года возрастает спрос на валюту для закупки 
импорта, для выплат по внешнему долгу.

«Кроме этого, негативными факторами для руб-
ля выступают геополитические и санкционные рис-
ки, проблемы с расчетами с дружественными страна-
ми из-за вторичных санкций США, атаки украинских 
дронов на российские НПЗ, отток капитала, уход ино-
странных компаний с российского рынка, повышен-
ные бюджетные расходы, которые, в том числе, идут на 
закупку импорта», — перечисляет аналитик.

В то же время, по словам Васильева, поддержку 
рублю окажут продление обязательной продажи ва-
лютной выручки для крупнейших экспортеров, про-
фицит текущего счета платежного баланса РФ и вы-
сокие рублевые процентные ставки, которые повы-
шают привлекательность сбережений в российской 
валюте.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин разработал концепцию развития автотуризма до 2035 года

Дорога с комфортом
Владимир Кузьмин

П
равительство разрабо-
тало Концепцию разви-
тия автомобильного ту-

ризма до 2035 года. Через шесть 
лет количество путешествий на 
колесах должно вырасти до 47 
миллионов.

Концепция станет одной из 
составляющих для реализа-
ции общей задачи президента 
по развитию внутреннего тур-
потока по России — до 140 мил-
лионов человек в год. А в России 
много мест, куда людям удоб-
нее добираться именно на лич-
ном транспорте, считает пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин. «Такие поездки должны 
быть комфортными для людей, 
— подчеркнул он на оператив-

ном совещании со своими за-
местителями. — Для этого нуж-
ны не только основные трассы, 
но и небольшие дороги к тури-
стическим объектам с запра-
вочными станциями, мобиль-
ной связью, хорошо оборудо-
ванными парковками, гостини-
цами, мотелями небольшими».

Вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко привел данные 
ВЦИОМ, согласно которым бо-
лее трети россиян за последние 
пять лет совершали турпоезд-
ки на автотранспорте. Свобо-
ду перемещения они счита-
ют главным преимуществом. 
«В 2023 году наши жители совер-
шили 78 миллионов поездок, что 
на 21% больше, чем в 2022 году. 
А годом ранее рост был на 15%. 
Так что эта динамика продолжа-

ется. И треть этих внутренних 
поездок приходится на автоту-
ризм», — обратил внимание зам-
пред правительства.

Чтобы выполнить коли-
чественные показатели кон-
цепции, необходимо решить 
несколько ключевых задач, 
рассказал Чернышенко. Преж-
де всего они касаются разви-
тия объектов дорожного серви-
са, в том числе многофункцио-

нальных зон с АЗС, мотелями, 
пунктами питания, магазинами, 
станциями техобслуживания. 
Необходимо открывать туристи-
ческие информационные цен-
тры, создавать сервисы и услу-
ги, например, по аренде автомо-
билей, строить кемпинги и кемп-
стоянки, добавил вице-премьер.

Министерство экономи-
ческого развития совместно 
с регионами и федеральными 
органами исполнительной вла-
сти разрабатывают подробную 
программу реализации концеп-
ции. Но многие регионы уже 
запустили свои комплексные 
проекты, заметил Дмитрий Чер-
нышенко. Это, например, Каре-
лия, Чувашия, Башкортостан, 
Приморский край, Московская, 
Ленинградская, Владимирская, 
Тверская области. «Ставим цель, 
чтобы для каждого жителя стра-
ны автотуризм ассоциировал-
ся с безопасностью, удобством 
и наличием необходимых сер-
висов и услуг», — сказал зампред 

правительства. «Очень важно 
задействовать в концепции все 
российские субъекты, включая 
самые удаленные уголки нашей 
большой страны, ведь зачастую 
именно туда стремятся туристы 
из крупных городов, мегаполи-
сов», — указал Мишустин.

Одновременно по всей стра-
не правительство занимается 
благоустройством городов и по-
селений, причем с учетом мне-
ний самих граждан. Это глав-
ный принцип Всероссийско-
го конкурса проектов создания 
комфортной городской среды. 
«Люди при помощи специаль-
ной онлайн-платформы могут 
принять участие в обустройстве 
места, где они живут, и выбрать, 
что им больше нужно: привести 
в порядок улицу, создать сквер, 
парк или детскую спортивную 
площадку построить», — напо-
мнил глава кабинета министров.

Для муниципалитетов Даль-
него Востока проходит отдель-
ное голосование. И по поруче-
нию президента правительство 
продлило этот конкурс до 2030 
года. «В конце каждого года ста-
нут определяться почти полсот-
ни победителей в этом макро-
регионе. Они по-прежнему бу-
дут получать от 50 тысяч до 300 
тысяч рублей на реализацию 
своих проектов», — отметил Ми-
хаил Мишустин.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Алексеем Дюминым 
развитие Тульской области  

В плановом порядке

Айсель Герейханова

П
резидент Влади-
мир Путин вчера 
на встрече с губер-
натором Тульской 
области Алексеем 
Дюминым обсудил 
развитие региона. 
На повестке — жи-
лищный вопрос, 

поддержка участников специ-
альной военной операции и их 
семей, а также повышение ка-
чества медицинской помощи и 
усиление мер поддержки работ-
ников здравоохранения.

В начале разговора Пу-
тин указал на впечатляющий 
рост промышленного произ-
водства. «Хороший прирост 
индекса промпроизводства — 
6 процентов ежегодно, очень 
хорошо», — сказал он. Путин 
также добавил, что доля обра-
батывающего производства 
112 процентов, что тоже хо-
роший показатель. «Стройка 
 растет, хорошие показатели в 
целом», — отметил президент. 
При этом  Путин обратил вни-
мание на другие проблемные 
вопросы региона, один из ко-

торых — расселение аварийно-
го жилья.

Дюмин в ответ поблагода-
рил президента за продолже-
ние федеральной программы 
по расселению ветхого и ава-
рийного жилья. «Предыдущий 
этап мы завершили досрочно, 
и сейчас реализуется регио-
нальный проект, это свыше 900 
миллионов рублей, и 230 семей 
мы уже переселили», — сооб-
щил губернатор. При этом, по 
его словам, еще нужно рассе-
лить порядка 300 тысяч квад-
ратных метров.

Еще одна стратегическая за-
дача для региона — повышение 
качества медицинской помо-
щи и усиление поддержки ме-
диков. Дюмин сообщил, что ре-
шение президента по выплатам 
врачам в малых городах и насе-

ленных пунктах выполнено в 
полном объеме. «Также мы под-
держиваем медиков и на нашем 
региональном уровне: усили-
ваем федеральные меры под-
держки, идут выплаты и разо-
вые, и ежемесячные врачам 
отдельных специальностей, 
студентам-медикам, ординато-
рам», — добавил он. Кроме того, 
решаются и жилищные вопро-
сы медработников — квартиры 
в новых микрорайонах, строи-
тельство коттеджных поселков.

Как и для других регионов 
России, приоритет сегодня для 
Тульской области — поддержка 
участников специальной во-
енной операции и членов их 
семей. По словам Дюмина, на 
сегодняшний момент действу-
ет порядка 60 мер поддержки. 
Среди них — улучшение жилищ-

ных условий участников СВО. 
«Мы во внеочередном поряд-
ке выделяем [им] жилищные 
сертификаты на покупку жи-
лья, делаем это в кратчайшие 
сроки и достаточно быстро», — 
рассказал губернатор.

Отдельно оказывается по-
мощь ребятам, которые верну-
лись с СВО, в их образовании 
и в трудоустройстве. «Мы уже 
приступили к регионально-
му компоненту: усилили феде-
ральную программу и запусти-
ли «Время героев 71» в Туль-
ской области», — сообщил Дю-
мин. Речь идет о компенсации 
стоимости обучения в вузе, 
бесплатном получении второ-
го профессионального средне-
го образования и включении в 
региональный резерв управ-
ленческих кадров. Кроме того, 
в регионе внедрена карта «Zа-
бота» для военнослужащих, 
которая дает возможность 
воспользоваться скидками на 
различные виды услуг от 5 до 
25 процентов. Губернатор по-
казал пластиковую карту пре-
зиденту. 

Тульская область — оружей-
ная столица. «Наращиваются 

производственные мощности 
оборонных предприятий, вкла-
дываются достаточно большие 
деньги, и для этих мощностей 
необходимы новые цеха и но-
вые корпуса», — указал Дюмин. 
В регионе открыт один из пер-
вых центров подготовки опера-
торов БПЛА на одном из поли-
гонов воинских частей. «Под-
готовка операторов идет в ин-
тересах министерства оборо-
ны, других силовых структур, 
и она максимально по мишен-
ной обстановке приближена 
к тем условиям, где находятся 
наши военнослужащие, — это 
и оборонительные действия, и 
наступательные действия», — 
рассказал Дюмин. В целом гу-
бернатор отметил, что  опера-
тивная обстановка в регионе 
под контролем. «Все задачи, ко-
торые ставите вы в рамках нац-
проектов, в рамках других по-
ручений, а также поручения 
правительства Российской Фе-
дерации выполняются в пол-
ном объеме и в плановом по-
рядке», — заверил он.  

Владимир Путин особо отметил 
успехи Тульской области в промыш-
ленной сфере.

Михаил Мишустин поручил развивать автотуризм во всех регионах России. 

А К Ц Е Н Т

В регионе действует порядка 60 мер 
 поддержки участников СВО и членов 
их семей

А К Ц Е Н Т

В 2023 году наши жители совершили 
78 миллионов поездок, что на 21% 
больше, чем в 2022-м 

Между тем

Правительство утвердило третий этап инвестиционного проекта по мо-

дернизации железнодорожной инфраструктуры БАМа и Транссиба, со-

общил Михаил Мишустин. Работы на общую сумму более 3,7 триллиона 

рублей рассчитаны до 2035 года. Реализация проекта позволит уве-

личить провозную способность магистралей со 180 миллионов тонн по 

итогам 2024 года до 270 миллионов в 2032 году. Работы будут вестись 

на 24 участках, из которых 12 относятся к Транссибу, 10 — к БАМу, а еще 

две линии должны соединить железнодорожные ветки между собой.

— Читайте также: Как перевести деньги самому себе 
без комиссии и на какие случаи не распространяются 
новые правила переводов 
rg.ru/art/2800876 

Доход открыт

Нужно подавать декларацию также если вы  -  
наследник автора изобретений или произве-
дений науки, литературы, искусства и получа-

ли в прошлом году в этом качестве вознаграждение.
Декларация подается по форме 3-НДФЛ. Сделать 

это можно следующими способами. Во-первых, он-
лайн в личном кабинете налогоплательщика на сайте 
Федеральной налоговой службы (ФНС). Там нужно за-
регистрироваться и получить электронную подпись, 
это займет около 15 минут, указывает эксперт.

Во-вторых, подать декларацию можно онлайн: че-
рез портал «Госуслуги». Для этого нужно скачать с 
сайта ФНС программу «Декларация», все нужные 
ссылки будут на «Госуслугах». Также понадобится 
электронная подпись или приложение «Госключ». 

В-третьих, подать декларацию можно в бумажном 
виде: лично в МФЦ или в отделении ФНС. Правда, для 
этого в налоговую службу нужно записаться онлайн. 

Бланк можно получить на месте или заполнить за-
ранее печатными буквами, скачав с сайта налоговой 
инспекции. Кроме того, декларацию на бумажном но-
сителе можно отправить в налоговую инспекцию за-
казным письмом с описью вложений.

По словам Юлии Гейнц, неподача декларации не 
останется безнаказанной, ведь Налоговый кодекс 
предусматривает за это штраф.  «Если не подать декла-
рацию 3-НДФЛ в срок, то начислят 5% от суммы нало-
га за каждый месяц просрочки, но не более 30% от на-
лога. Кроме того, нужно будет заплатить сам налог. За 
непредставление декларации 3-НДФЛ при нулевом на-
логе штраф составляет 1000 рублей (например, когда 
расходы превысили доходы)», — уточнила она. 

Кроме того, если подать декларацию вовремя, но 
нарушить срок уплаты налога, то ФНС начислит пени 
в размере 1/300 ставки рефинансирования Банка Рос-
сии. А если подать декларацию вовремя, но занизить 
сумму налога, то на разницу налоговая инспекция на-
числит пени плюс 20% штрафа. Если занижение умыш-
ленное, размер штрафа повышается до 40% с налога.

За нарушение порядка предоставления электрон-
ной декларации придется заплатить штраф 200 руб-
лей. При этом за неправильно заполненную 3-НДФЛ 
(без занижения суммы налога) штрафа нет. В этом слу-
чае налоговая инспекция пришлет уведомление об 
ошибках, их нужно будет исправить.

Эксперт пояснила, что продажа недвижимости не 
облагается налогом, если вы владеете ей не более 3 лет 
, но она  унаследована, получена в подарок, приобрете-
на по договору ренты, досталась после приватизации 
или является единственным жильем. В остальных слу-
чаях минимальный срок владения должен быть 5 лет. 
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ЗОЛОТОЕ 
ПРАВИЛО

В методрекомендаци-
ях написано, что при 
выявлении людей и 

организаций, которые прово-
дят операции, подпадающие 
под приведенные критерии, 
банки должны обеспечить по-
вышенное внимание к их опе-
рациям. Далее должна после-
довать углубленная проверка 
информации о таких операци-
ях, представителях, выгодопри-
обретателях, бенефициарных 
владельцах. Банки должны бу-
дут запрашивать у клиентов до-
полнительную информацию о 
характере и целях проводимых 
ими операций. 

Также банки могут запра-
шивать у клиентов документы 
об источниках происхождения 
денег, за счет которых покупа-
ются драгметаллы в слитках, 
принимать доступные меры по 
определению достоверности 
представленных документов.  

1

С мая обычно 
начинается 
не самый благо-
приятный период 
для курса рубля. 
Но у него доста-
точно факторов 
поддержки
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ОЦЕНКИ 

Эксперты 
обсудили 
последствия 
непризнания 
на Западе 
выборов 
в России

ЭЛЕМЕНТЫ 
АТАКИ
Виктория Ильина

Резолюция Европейского пар-
ламента от 25 апреля, в которой 
не признаются результаты пре-
зидентских выборов в России, — 
это информационная кампания, 
а не организационные действия 
с последствиями. Так считают  
участники круглого стола, ко-
торый прошел под эгидой Экс-
пертного института социаль-
ных исследований (ЭИСИ).

«Европарламент рекомен-
довал не признавать выборы в 
России, хотя при этом внутри 
страны социологи фиксируют 
доверие к процедуре», — отме-
тила руководитель Лаборато-
рии политических коммуни-
каций Школы коммуникации 
НИУ ВШЭ Екатерина Соколова, 
открывая разговор. По ее мне-
нию, многие граждане впер-
вые пришли голосовать на фоне 
международного давления, уви-
дели, как все происходит, и со-
гласны с результатом. 

Непризнание выборов — один 
из элементов атак на демокра-
тические институты государ-
ства, не сомневается председа-
тель Совета Российского обще-
ственного института избира-
тельного права Игорь Борисов. 
«В России были представители 
более чем половины государств-
членов ОБСЕ. Заявления Евро-
парламента не соответствуют 
целому ряду международных 
документов. Тенденция послед-
них лет превращает позитив-
ный институт международного 
наблюдения в гробовщика по-
литических процессов», — за-
метил он. Член Совета при пре-
зиденте РФ по правам человека 
Александр Брод напомнил, что 
задолго до выборов президента 
России ПАСЕ обратилась к госу-
дарствам-членам с призывом не 
признавать их результаты. «Не-
признание выборов, значит, не-
легитимная власть — почва для 
сомнений и демонтажа систе-
мы — такое мы видели: переворот 
на Украине, оранжевые револю-
ции», — подчеркнул эксперт.

Никаких реальных послед-
ствий у резолюции, даже если 
страны ЕС ее признают, не бу-
дет, полагает руководитель Экс-
пертного совета ЭИСИ Глеб Куз-
нецов. «Нам предстоит инау-
гурация и чуть-чуть плюнуть в 
этот процесс — маленький пси-
хологический штришок, — по-
яснил политолог. — Поскольку 
американцы часто пользова-
лись этим инструментом, у них 
есть работающий протокол вза-
имодействия со странами, ор-
ганы которых они признают не-
легитимными». По его оценке, 
среди целей информационной 
интервенции — попытка сде-
лать так, чтобы мирные пере-
говоры Москвы и Киева были 
невозможны, так у власти в обе-
их странах, по мнению Запада, 
нелегитимная власть. Другая 
цель — решение проблемы акти-
вов: признание органов нелеги-
тимными приводит к возмож-
ности создать симуляционные 
органы управления. Кроме того, 
это попытка спровоцировать 
раскол внутри России, причем 
без понимания, как в ней 
устроена внутренняя полити-
ка. «Традиционная история: два 
года идет процесс «деколониза-
ции» России. Призывы к сепа-
ратизму, проводятся конферен-
ции, симпозиумы, это тоже фак-
тор», — добавил Кузнецов.  
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АРСЕНАЛ

ДРОН «КАРАКУРТ» ПОМОЖЕТ ШТУРМОВЫМ 
ПОДРАЗДЕЛЕНИЯМ
Александр Степанов

К
онцерн «Калашников» 
продемонстрировал спе-
циалистам минобороны 

свои перспективные беспилот-
ники «Каракурт», СКАТ 350М 
и систему подъема аппаратуры 
«Квазимачта». 

Дрон «Каракурт» относится 
к семейству мини-дронов. Его 
основная задача — ведение видо-
вой воздушной разведки в реаль-
ном времени. «Особенность дро-
на-разведчика — маневренность 
запуска в условиях ограниченно-
го пространства из компактного 
транспортно-пускового контей-
нера», — рассказали в концерне 
«Калашников». 

Сейчас мини-дроны реша-
ют на передовой важнейшую 
задачу. Эти «малыши» способ-
ны обнаружить замаскирован-
ные позиции противника, засе-
кать и предупреждать о начале 
передвижения групп противни-
ка, корректировать действия на-
земных подразделений и артил-
лерии. 

Также мини-дроны использу-
ются для корректировки наших 
штурмовых групп при захвате 
опорных пунктов противника. 
Оператор дрона может работать 
так называемой каруселью, ис-
пользуя два мини-беспилотни-
ка, которые постоянно сменяют 
друг друга над позициями про-
тивника. Такая тактика позволя-
ет не только постоянно переда-
вать в режиме онлайн действия 
ВСУ, но и координировать ближ-
ний бой при атаке штурмовыми 
группами позиций украинских 
подразделений. Как правило, 
при штурме наши подразделения 
хоть и находятся рядом с против-

ником, однако не имеют возмож-
ности визуально обнаружить 
его. Используя мини-дрон, опе-
ратор может подсказать штур-
мовикам, куда кинуть гранату, 
выстрелить из автоматического 
гранатомета или подствольника. 

Мини-дрон из-за  своей 
компактности очень сложно об-
наружить, а тем более уничто-
жить. Корпуса таких беспилот-
ников по большей части изготов-

лены из пластика, и их не может 
засечь РЛС противника. Обна-
ружить тепловизором их также 
почти невозможно, так как они 
используют электродвигатели, 
которые практически не излу-
чают тепло. По мнению экспер-
тов, использование в зоне СВО 
мини-дронов отечественного 
производства позволит нашим 
войскам снизить зависимость от 
закупок зарубежных, в первую 
очередь, китайских комплекту-
ющих для БПЛА. Портативные 
беспилотники, созданные непо-
средственно под боевые задачи, 
имеют более продвинутую про-
шивку, к которой сложнее подо-
брать «ключ» средствам радио-
электронной борьбы. 

Разведывательный беспи-
лотник СКАТ-350М относится к 
типу летающее крыло. Он пред-

назначен для круглосуточной 
воздушной разведки в оптиче-
ском и инфракрасном диапа-
зонах. Этот аппарат сейчас ис-
пользуется в подразделениях 
Росгвардии и прекрасно про-
явил себя в условиях боевого 
применения. Беспилотник мо-
жет работать в дневное и ночное 
время. Он способен захватывать 
и удерживать цель в автоматиче-
ском режиме.

Размах крыла дрона — 3,2 
метра, взлетный вес — 15 кг, про-
должительность полета — 2 часа, 
скорость — 120 км/час. Двига-
тель электрический, дальность 
полета с поддержкой радио- и 
видеосигнала — до 100 км, вы-
сота полета — от 300 метров до 2 
км. Посадка осуществляется па-
рашютным способом в автома-
тическом или полуавтоматиче-
ском режиме.

Беспилотная система наблю-
дения «Квазимачта» уже исполь-
зуется в зоне СВО и получила хо-
рошие отзывы от военных. «Ква-
зимачта» — это разведыватель-
ный квадрокоптер, но вместо ба-
тареек он соединен с землей спе-
циальным кабелем, по которому 
подается питание и передаются 
данные. Плюс дрона в том, что он 
не имеет радиоканала, и поэтому 
на него не действуют системы ра-
диоэлектронной борьбы, также 
ему не нужно спускаться на зем-
лю для подзарядки.

«Квазимачта» обеспечивает 
высокоскоростной обмен дан-
ными с наземной станцией ин-
формации по кабелю электропи-
тания. Как рассказали в «Калаш-
никове», платформа способна 
работать в режиме радиомолча-
ния. Время полета «Квазимачты» 
— не менее 24 часов. Кроме того, 
есть возможность выноса назем-
ной станции управления и опера-
тора от точки зависания дрона на 
500 метров. Дрон способен вести 
наблюдение за противником, вы-
ступать в качестве ретранслято-
ра сигнала и станции обнаруже-
ния воздушных объектов. 

Установленная на дроне каме-
ра может работать в оптическом 
и в инфракрасном диапазоне.   

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

МИНОБОРОНЫ

НА ДОНБАССЕ ОСВОБОЖДЕН ОЧЕРЕДНОЙ НАСЕЛЕННЫЙ ПУНКТ — СЕЛО БЕРДЫЧИ

Иван Петров

Р
оссийские военные 
продолжают оттес-
нять противника с тер-
ритории Донбасса и 
других новых россий-
ских регионов. В по-
следнее время практи-
чески ежедневно наши 
бойцы освобождают 

новые населенные пункты. Так 
произошло и в минувшие сутки. 
«Подразделения группировки 
войск «Центр» в ходе активных 
действий полностью освободи-
ли населенный пункт Бердычи в 
Донецкой Народной Республи-
ке», — говорится в свежей свод-
ке Минобороны России о ходе 
спецоперации. 

«Освобождение села Берды-
чи под Авдеевкой - это явное 
расширение Очеретинского вы-
ступа. Эта победа позволит уси-
лить огневое давление на доро-
гу, ведущую к Покровску - глав-
ному хабу противника», - со-
общил ТАСС советник главы 
ДНР Игорь Кимаковский, доба-
вив, что взятие Бердычей также 
усложнит логистику для остав-
шихся там украинских войск.

В минувшие сутки про-
тивник на Донбассе пытал-
ся контратаковать, чтобы от-

влечь наши силы. Так, сразу 10 
контратак украинских штурмо-
вых групп наши бойцы отбили 
в районах населенных пунктов 
Ленинское, Новокалиново, Оче-
ретино, Соловьево, Семеновка 
и Нетайлово (все в ДНР).

В итоге же украинская армия 
только на этом направлении за 
сутки потеряла до 380 военно-
служащих, 5 боевых бронема-
шин, 8 автомобилей, 155-мм 
самоходную артиллерийскую 
установку «PzH 2000» произ-
водства ФРГ и американскую 
155-мм буксируемую гаубицу.

Не менее интенсивные бои, 
судя по потерям, которые поне-
сли ВСУ, вели и подразделения 
«Южной» группировки россий-
ских войск. Согласно сводке, 
они заняли более выгодные ру-
бежи и нанесли поражение фор-

мированиям наемников «Ино-
странного легиона», а также 
шести бригад ВСУ и двух бри-
гад территориальной обороны. 
Это произошло в районах насе-
ленных пунктов Белогоровка, 
Григоровка, Максимильяновка, 

Константиновка, Красногоров-
ка и Парасковиевка (все в ДНР). 

Потери противника соста-
вили до 270 военнослужащих, 
танк и 4 автомобиля.

В ходе контрбатарейной 
борьбы на этом же направле-
нии были поражены три гауби-
цы, станция радиоэлектронной 
борьбы «Нота» и три полевых 
склада с боеприпасами.

Подразделения группировки 
войск «Запад» за минувшие сут-
ки также улучшили положение 
по переднему краю. Они задей-
ствованы в Харьковской обла-

сти. Бои прошли в районах насе-
ленных пунктов Синьковка, Бо-
ровая и Купянск.

Противник на этом направ-
лении потерял свыше 150 воен-
нослужащих, танк и пять авто-
мобилей. В ходе контрбатарей-
ной борьбы поражены две само-
ходные артиллерийские уста-
новки, в том числе Krab поль-
ского производства, и 5 гаубиц. 

Еще до 100 украинских воен-
нослужащих больше не смогут 
выполнять приказы киевско-
го режима, благодаря действи-
ям подразделений российской 
группировки войск «Восток». 
Они же отразили контратаку 
штурмовой группы 128-й бри-
гады теробороны в районе на-
селенного пункта Старомайор-
ское (ДНР) и уничтожили три 
американские гаубицы.

Подразделения группировки 
российских войск «Днепр», за-
действованные в Запорожской 
и Херсонской областях, уничто-
жили до 30 военнослужащих, 
две машины и орудие М119 
производства США.

Кроме того, наши морские 
пехотинцы ликвидировали ди-
версионную группу ВСУ. «В 
ходе зачистки одного из остро-
вов в дельте реки Днепр морпе-
хи Северного флота уничтожи-

ли до 10 военнослужащих ди-
версионно-разведывательной 
группы ВСУ. Остров полностью 
взят под контроль российскими 
подразделениями, оборудованы 
замаскированные огневые точ-
ки и наблюдательные посты», — 
рассказали военные.

В общей сложности, соглас-
но данным минобороны, суточ-
ные потери украинских воен-
ных составили до 930 человек. 

Свои заслуги у авиации, ра-
кетных войск и артиллерии. За 
сутки их усилиями уничтоже-
ны две боевые машины реак-
тивной системы залпового огня 
HIMARS производства США, 
цех по производству ракет и 
боеприпасов, склад ракетно-ар-
тиллерийского вооружения 
ВСУ. А также живая сила и тех-
ника ВСУ в 117 районах. 

Средства противовоздушной 
обороны в течение суток в зоне 
СВО сбили 25 украинских бес-
пилотников, две управляемые 
авиационные бомбы Hammer 
производства Франции, а так-
же три реактивных снаряда, 
выпущенных из РСЗО HIMARS 
и «Ураган».   

А К Ц Е Н Т

В ходе зачистки одного из островов 
в дельте реки Днепр морпехи уничтожи-
ли до 10 диверсантов ВСУ. Остров полно-
стью взят под российский контроль 

А К Ц Е Н Т

Используя мини-дрон, оператор может 
подсказать штурмовикам, куда кинуть 
гранату, выстрелить из автоматического 
гранатомета или подствольника  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

РЕШЕНИЕ КС РФ разъяснил порядок увольнения 
сотрудников, отказавшихся от переезда 

Место новое, далекое
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ 
разъяснил процедуру 
увольнения сотрудников, 

отказавшихся переезжать к но-
вому месту работы. 

Если предоставить такому 
сотруднику работу на прежнем 
месте, определенном трудо-
вым договором, объективно не-
возможно, то ситуация должна 
рассматриваться по правилам, 
предусмотренным для случаев 
ликвидации организации, по-
становил КС. 

С жалобой на положения 
Трудового кодекса РФ, которые 
регламентируют изменение 
условий трудового договора в 
связи с изменением условий 
труда, обратился Миенджон Аб-
дуллоев. 

В 2016 году он был принят на 
должность главного специали-
ста сметно-договорного отдела 
Департамента капстроитель-
ства администрации Эвенкий-
ского муниципального района 
Красноярского края. Место его 
работы на тот момент находи-
лось в Красноярске, в предста-
вительстве района. Но затем 
необходимость иметь такого 
сотрудника в краевом центре 
отпала, и власти уведомили его, 
что новое место его работы бу-
дет в поселке Тура —  это почти 
2,5 тысячи километров от дома 
Абдуллоева. К переезду мужчи-
на был не готов, поэтому рабо-
тодатель его уволил в связи с 
отказом работника от продол-
жения работы в связи с изме-
нением определенных сторона-
ми условий трудового договора 
(статья 77 ТК РФ). Экс-сотруд-
ник лишился всех предусмот-
ренных выплат и гарантий.

По мнению заявителя, его 
ситуация вскрыла пробел в нор-
мативно-правовом регулирова-
нии: ТК РФ не содержит указа-
ния на то, по какому основанию 
должно проходить увольнение 
работника, отказавшегося от 
перевода в другую местность. 
Судьи КС, изучив дело, сочли, 
что оспоренные нормы не про-
тиворечат Конституции РФ: 
они не предполагают увольне-
ния работника, отказавшегося 
от переезда, по статье 77 ТК РФ. 

Поэтому Конституционный 
суд еще раз напомнил, что ин-
тересы работника должны не 
просто приниматься во внима-
ние, а подлежать приоритетной 
защите.

— Изменение рабочего ме-
ста на иное — расположенное в 
другой местности — неизбежно 
связано для работника с целым 
рядом организационных труд-
ностей и финансовых затрат,  — 
подчеркивается в постановле-
нии Конституционного суда. — 
Изменение места жительства, 
в свою очередь, затрагивает не 
только трудовую деятельность 
работника, но и сферу его се-
мейной жизни, социальной ак-
тивности, реализации им и чле-
нами его семьи конституцион-
ных прав на образование, ме-
дицинскую помощь, участие в 

культурной жизни и тем самым 
его конституционно значимые 
интересы.

Статья 72 ТК обязывает ра-
ботодателя при определенных 
условиях предлагать увольняе-
мым сотрудникам работу толь-
ко в той местности, где они осу-
ществляли трудовую деятель-
ность. Тем самым законодатель-
но указывается на важность 
этого условия труда. Соответ-
ственно, если сотруднику не-
возможно предложить работу 

в той местности, которая опре-
делена трудовым договором, 
то он оказывается в том же по-
ложении, что и при ликвидации 
его рабочего места. Поэтому в 
силу конституционного прин-
ципа равенства работника сле-
дует увольнять по основани-
ям, предусмотренным в случае 
прекращения деятельности фи-
лиала. 

То есть расторжение трудо-
вого договора должно происхо-
дить по инициативе работодате-
ля (статья 81 ТК РФ). А примене-
ние статьи 77 ТК «позволяло 
бы нанимателю необоснован-
но минимизировать расходы на 
осуществление выплат, связан-
ных с расторжением трудового 
договора».

Дело Миенджона Абдуллоева 
подлежит пересмотру. 

Летчики российских штурмовиков Су-25 ВКС России в ходе боевых вылетов сорвали ротацию подразделений ВСУ и уничтожили ангары с техникой противника.

Дрон «Каракурт» относится к семейству мини-дронов. Его основной задачей 
является ведение воздушной разведки в реальном времени. 

А К Ц Е Н Т

Статья 72 ТК обязывает работодателя 
предлагать увольняемым сотрудникам 
работу только в той местности, где они 
осуществляли трудовую деятельность
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СОБЫТИЕ В столице запустили городскую электричку российского производства

Своя «Иволга» 
Любовь Проценко 

П
оезд «Иволга-4», создан-
ный на Тверском ваго-
ностроительном заводе, 

вчера запустили мэр Москвы 
Сергей Собянин и президент 
ОАО РЖД Олег Белозеров. Объ-
явив о выходе «птички» нового 
поколения на линию, пассажи-
рами они доехали со станции 
Нижегородская до Площади 
трех вокзалов. Прокатились на 
этом составе и корреспонден-
ты «РГ», получив возможность 
в деталях рассмотреть самую 
современную  электричку. 

Сергей Собянин напомнил, 
что «Иволгу» специально со-
здавали для столичных желез-
нодорожных диаметров. Два са-
мых первых из них, названных 

почти сразу москвичами назем-
ным метро за пунктуальность 
и интервалы в движении не бо-
лее 5 минут, заработали в 2019 
году. Не прошло и пяти лет, а ко-
личество диаметров удвоилось. 
Общая длина их маршрутов до-
стигла более 300 километров, 
почти половина станций обо-
рудованы современными го-
родскими вокзалами. «Тогда 
даже сложно было представить, 
как этот проект создаст новую 
жизнь городским железным до-

рогам, новые условия, новые 
скорости, новый комфорт», — 
сказал мэр. 

Каждый день жители столич-
ного региона сейчас  соверша-
ют на электричках порядка 1,3 
миллиона поездок. Не послед-
нюю роль в привлекательности 
МЦД для них играет, по мнению 
мэра, качественный подвиж-
ной состав. «Иволга-4» — уже 
четвертая модель этого поезда, 
— заметил Собянин. — Она мак-
симально приближена к луч-

шим мировым стандартам». В 
целом же на долю современно-
го подвижного состава на сто-
личных диаметрах приходится 
80 процентов поездов. На пер-
вом и втором МЦД обновление 
уже завершено, на третьем его 
планируется закончить к концу 
текущего года, а на четвертом — 
в течение 2025 года. Таким об-
разом, весь подвижной состав 
будет абсолютно новым. 

Но и это не конечная цель, 
которую ставят перед собой 
правительство Москвы вместе с 
руководством ОАО РЖД. «Наша 
задача — сделать современным 
весь пригород Центрального 
транспортного узла, — уточнил 
глава столицы. — Для этого нам 
предстоит пройти еще больше 
половины того, что мы прошли 
и с точки зрения обновления по-
движного состава, и путей, ко-
торые надо реконструировать». 

С о бя н и н  п о бл а го да р и л 
«Трансмашхолдинг», создав-
ший поезд на 97 процентов из 
отечественных комплектую-
щих, в производстве которых 
занято более 600 предприятий, 
работающих не только в Моск-
ве, но и Санкт-Петербурге, Тве-
ри, Нижнем Новгороде, Пензе и 
других городах. К благодарно-
сти мэра присоединился и Олег 
Белозеров. «Требования у на-
шего любимого пассажира сей-
час высокие, — сказал он. — Что-
бы им соответствовать, нужно 
постоянно компоновать абсо-
лютно новые модели. И маши-
ностроители все время совер-
шенствуют их — и силовой агре-
гат, и новое количество дверей, 
и новые зарядные устройства». 

О количестве дверей глава 
РЖД упомянул неспроста, ведь 
главное отличие «Иволги-4»  — 
третья дверь, которая появи-
лась в промежуточных ваго-

нах, По словам Белозерова, это  
сделает посадку и высадку пас-
сажиров такими же быстрыми 
и удобными, как в классиче-
ском метро. Тем более что две-
ри в поезде стали еще и на 15 
процентов шире. Для удобства 
же пользования  на каждой из 
дверей появилось по две кноп-
ки, с помощью которых пасса-
жиры сами могут открыть их. 
Климат-контроль, которого не 
было в «Иволге-3», в «Ивол-
ге-4» — гарантия того, что зимой 
в электричке будет тепло, а ле-
том — не жарко. Оценили пасса-
жиры и обновленную зарядку 
гаджетов — к USB-разъемам (в 
том числе type-C) добавились 
столики с беспроводной заряд-
кой, на которую достаточно 
положить смартфон и процесс 
пошел. И конечно, невозмож-
но не заметить новый дизайн. 
Прежние желтые подголовни-
ки и поручни в «Иволге 4.0» 
сменила отделка ежевичного 
цвета - рядом с серыми кресла-
ми она смотрится органично. 
«Красивее стало, — оценил пя-
тиклассник школы № 1741 Да-
нил Багдасаров, поджидавший 
поезд на станции  Очаково, что-
бы прокатиться на самой пер-
вой новой электричке. — И само-
кат мой есть куда поставить». 

Высокую оценку поезду дали 
и студенты МИИТа. «Скорость у 
него выше примерно на 30 про-
центов, чем у «Иволги-3», — мо-
жет разгоняться до 160 кило-
метров в час, — прокомменти-
ровал «РГ» первокурсник Клим 
Орлов. — Вполне достойный со-
став, а главное наш, отечествен-
ный. Но  лет через пять мы сде-
лаем еще лучше».  

Собянин и Белозеров уверены: модернизация подвижного состава — одна из важнейших составляющих успеха МЦД.
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Новая электричка состоит из 97 процен-
тов отечественных комплектующих

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/media
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Плотина «Страховка»

 Это как?
АЛЕКСАНДР ЦЫГАНОВ: Если 
страховые компании 

отказываются работать на ка-
кой-то территории или выстав-
ляют слишком большие тари-
фы, значит, риски очень вели-
ки. Надо разобраться — поче-
му. И как исправить ситуацию, 
чтобы максимально снизить 
риски.

А если это невозможно?
А Л Е К СА Н Д Р  Ц Ы ГА Н О В : Тогда надо 
переселять людей. В некоторых 
поселках Еврейской автоном-
ной области есть такая пробле-
ма. Там наводнения и подтоп-
ления очень частые.  Есть такие 
места и на реке Лена в Якутии.

Надо разобраться и, воз-
можно, принять региональ-
ные программы переселения. 
Здесь могут быть два реше-
ния. Первое: власти сообщают, 
что не могут обеспечить защи-
ту от подтоплений, и рекомен-
дуют людям переехать по про-
грамме переселения. Второе: 
там, где вообще опасно жить, 
власть выбирает место для но-
вого строительства. И пересе-
ляет людей. 

Подведем итоги? Так почему 
все-таки нет в регионах про-
грамм страхования от ЧС?

АЛЕКСАНДР ЦЫГАНОВ: Первое. Соб-
ственники домов и квартир 
больше боятся не рисков ЧС, 
а пожаров и залива от соседей. 
И если мы хотим сделать такую 
программу, то должны вклю-
чать риски ЧС в дополнение 

к огневому страхованию. Это 
устроит и страховые компа-
нии.  

Второе. Людям надо объяс-
нить, что входит в риски ЧС. 
Провести страховой ликбез.  
Третье. Страхование от ЧС в 
регионах должно быть реально 
дешевым. Но без массовости 
добиться этого невозможно. А 
ее не будет без комплексного 
страхования и ликбеза.

Четвертое. У нас по зако-
ну, по Конституции, в любом 
случае человеку должно быть 
предоставлено жилье. И вла-
сти, и люди знают, если случит-
ся большая беда, из федераль-
ного бюджета придут деньги. И 
никто на улице не остается. 

Итак, подвожу итог с помо-
щью нашего знаменитого дет-
ского писателя Николая Носо-
ва. Это он придумал Авоську, 
Небоську и Незнайку.   Авось 
— ничего не будет, небось — по-
могут и — ничего не знаю. Я бы 
назвал это архетипом как ми-
нимум половины не только по-
тенциальных страхователей, 
но и представителей власти.  И 
это тоже надо менять.

Может, вообще закон о стра-
ховании жилья от ЧС не ну-
жен? Раз он так и не зара-
ботал.

АЛЕКСАНДР ЦЫГАНОВ: Очень нужен! 
Мы все должны понимать, что 
климат действительно меняется. 
И пример тому не только Орск, 
Оренбург, Курган, Тулун. Этот 
список можно долго продол-

жать. И, к сожалению, все это бу-
дет отягощаться. А федеральный 
бюджет небезграничен.  

Конечно, в особо тяжелых 
случаях помощь окажут. Но все-
гда будут пограничные ситу-
ации. А если паводок пришел 
только в одну деревню и не попал 
в новостную ленту?  Надо стра-
ховаться? Надо! Так что необхо-
димо добиваться, чтобы этот за-
кон заработал. Обязательно! Но 
с теми поправками, о которых я 
говорил. Пока закон увел ситуа-
цию в сторону — на ЧС. Но жизнь 
показала, что это неэффективно. 
А комплексное страхование дей-
ствительно нужно.

В Госдуму внесен законо-
проект, который ужесто-
чает законодательство по 

страхованию жилья от ЧС. 
Регионы обяжут разрабо-
тать такие программы. 

А Л Е К СА Н Д Р  Ц Ы ГА Н О В : Полностью 
поддерживаю инициативу. Это 
не будет обязательным страхо-
ванием для граждан. Это будет 
обязательным для регионов — 
разработать такие программы 
и поддерживать их.

Еще в рамках этого закона я 
предложил бы в ключевые по-
казатели результативности дея-
тельности губернаторов внести 
и охват населения страховани-
ем жилья от ЧС и то, как прини-
маются меры по его внедрению. 
Это действительно социально 
значимые меры.  

Вчера в Курганской области остава-
лись подтопленными 648 жилых 
домов и более 6,6 тысячи дач.

А К Ц Е Н Т

Александр Цыганов: Считаю, что оцени-
вать работу губернаторов надо также 
и по активности страхования жилья 
от чрезвычайных ситуаций 

Во главе угля
Торговые сети сфор-
мировали широкое 
предложение сырого 

и готового мяса для шашлыка. 
«Ретейлеры традиционно сни-
жают цены на продукты повы-
шенного спроса в праздничные 
периоды, выгодные цены на вос-
требованные товары привле-
кают повышенный трафик по-
купателей», — заверил Караваев. 

Но в Ассоциации мясопере-
работчики опасаются нехват-
ки свинины в этом году: из-за 
снижения предложения в Китае 
«более высокие цены вытянут 
свинину из всех стран-экспор-
теров», что потянет за собой 
цены в этих странах. 

В первом квартале 2024 года 

в связи с праздниками спрос на 
свинину активизировался. А по-
росята дорожали из-за дефици-
та их предложения на фоне бо-
лезней, поясняет гендиректор 
агентства ИМИТ Любовь Сав-
кина. Но она уверена, что сло-
жившаяся в начале года ситуа-
ция — не повод думать, что им-
порт свинины в Китае вырастет 
в разы и это повлияет на вну-
трироссийские цены.

Гендиректор Национально-
го союза свиноводов Юрий Ко-
валев считает, что в этом сезоне 
на российском рынке «не будет 
происходить ничего необыч-
ного», поскольку свиноводче-
ская отрасль продолжает де-
монстрировать огромный при-

рост производства. За первый 
квартал выпуск свинины уве-
личилось более чем на 7%. По 
итогам 2024 года такой прирост 
сохранится, а это более 250 тыс. 
тонн в убойном весе, прогнози-
рует эксперт. При этом Россия 
давно полностью обеспечива-
ет себя свининой. Экспорт дей-
ствительно растет, но его тем-
пы ниже, чем прирост произ-
водства. В Китай, по оценке Ко-
валева, в этом году мы отправим 
максимум 15—20 тыс. тонн.  

КОШЕЛЕК Ипотечников 
предложили освободить 
от остатков долгов

Торг неуместен

Марина Трубилина

Ипотечникам могут начать 
списывать остаток долга перед 
банком, если квартира была 
продана с торгов дешевле, чем 
ранее куплена. Законопроект 
об этом обсуждался на совеща-
нии при Уполномоченном по 
правам человека.

Документ, который разра-
ботала Генпрокуратура, преду-
сматривает, что в случае изъя-
тия помещения организацией-
кредитором в счет уплаты долга 
долг считается погашенным не-
зависимо от того, за какую цену 
продают это жилье, рассказала 
«РГ» участвовавшая в совеща-
нии зампредседателя Комите-
та Госдумы по строительству и 
ЖКХ Светлана Разворотнева. 
Такая практика действует во 
многих странах. Принять та-
кой закон просто необходимо, 
считает она, подобные истории 
сегодня встречаются все чаще. 
Сыграла роль, в частности, око-
лонулевая ипотека, при кото-
рой цена квартиры завышает-
ся, продать жилье по этой цене 
невозможно. «Квартиры про-
даются на аукционе дешевле, 
чем покупались на рынке, люди 
остаются без квартир, но с дол-
гами», — говорит Разворотнева. 

Если заемщик не платит по 
кредиту, квартира выставляет-
ся на публичные торги. В ин-
тересах банка-продавца реа-
лизовать непрофильный актив 
как можно быстрее, отмеча-

ет президент СРО «Региональ-
ная ассоциация оценщиков» 
Кирилл Кулаков. Поэтому, как 
правило, на торги квартира вы-
ставляется по цене в 80% от ры-
ночной стоимости, а сама сто-
имость определяется оценщи-
ком, которого пригласил банк.  

Ситуация, при которой зало-
говая квартира продается с тор-
гов дешевле, чем она была оце-
нена банком в качестве залога, 
достаточно распространенная, 
говорит руководитель депар-
тамента продаж Российского 
аукционного дома (РАД) Гри-
горий Начинкин. За последний 
год на электронной торговой 
площадке РАД более 70% зало-
говых квартир были проданы 
ниже начальной стоимости, ко-
торая, как правило, и есть цена 
залога. Дисконт может дости-
гать 30—40% от первоначальной 
стоимости жилья.

Предлагаемое решение бу-
дет способствовать более при-
стальному анализу кредитных 
рисков, связанных как с заем-
щиком, так и потенциальным 
предметом ипотеки на предмет 
его стоимости и ликвидности, 
считает профессор Финунивер-
ситета при правительстве РФ 
Александр Цыганов. «Отметим 
и важный социальный эффект: 
многие не считают справедли-
вым наличие долга после прода-
жи квартиры, так как менталь-
но прочно связывают кредит 
и недвижимость», — добавляет 
эксперт.  

1

1

В этом году шашлычный сезон начался раньше из-за теплых длинных выходных в конце апреля.
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Ключевой вопрос

СКОЛЬКО СТОИТ ПОЛИС?
Александр Андреевич, в Нижегородской области нам 
дали такой расклад. Страховой тариф — 5% от цены 
дома. Если он стоит миллион, то это 50 тысяч.
Цыганов | Вообще, страховой тариф по ЧС обычно 

1%, а то и меньше. Ну, допустим, 50 тысяч. Конечно, 

цена имеет большое значение, но для страхователя 

чаще критически важно — как платить. 

Сразу или вразбивку по месяцам? Второй вариант — 

в большинстве случаев предпочтительнее. Страхо-

вой компании — все равно, главное, чтобы все деньги 

поступили на счет. А страховому агенту, который 

оформляет договор, нет.  Платеж вразбивку надо 

контролировать, есть риск неоплаты. Ему проще и 

надежнее — единовременная выплата. Хотя по зако-

ну люди могут платить хоть раз в 15 дней. Разделите 

те же 50 тысяч на 12 месяцев, получится не такая 

«страшная» сумма. 

Это кому как. 1%, конечно, лучше. Но про такой тариф 
никто нам не рассказывал. Страховые компании не 
спешат его предлагать.
Цыганов | Для них еще очень важно понимание каче-

ства строительства и материалов дома. Но далеко не 

каждый собственник может документально под-

твердить, как он его построил: из каких материалов, 

насколько надежна электропроводка и так далее. 

Чаще строят — как получится. И не понятно, по какой 

цене все это закупалось. Как оценивать стоимость 

дома?  Этот вопрос регионы тоже должны решить.

— Читайте также: Эксперты 
назвали пять способов сделать 
шашлык особенно вкусным 
и полезным
rg.ru/art/2799604

РАКУРС  Сезон 
цветения 
деревьев-
аллергенов 
будет долгим

БЕРЕЗОВАЯ 
ЛИХОРАДКА
Алина Меринова

Необычная весна с затяжными 
периодами тепла и обильны-
ми дождями поспособствовала 
тому, что многие деревья-ал-
лергены в этом году запылили 
раньше обычного. Специали-
сты ожидают, что сезон аллер-
гии в этом году будет продол-
жительным.

Как рассказала доцент ка-
федры клинической иммуно-
логии и аллергологии Сече-
новского университета Асель 
Нуртазина, до 80 процентов 
россиян страдает весенним 
поллинозом, или, проще гово-
ря, аллергией. Один из самых 
сильных аллергенов — береза. 
Обычно в средней полосе Рос-
сии она зацветает к майским 
праздникам. «Но этой весной 
первая пыльца на деревьях се-
мейства березовых появилась 
еще в середине апреля. При 
этом не все деревья зацвели 
одновременно, многие толь-
ко сейчас начинают образо-
вывать соцветия, и значит, в 
ближайшее время запылят, — 
рассказала Асель Нуртазина. — 
Усугубляет ситуацию и особен-
ность растения. В соцветиях бе-
резы образуется много пыльцы, 
при этом она мелкая и легкая. 
Поэтому ветер легко подхваты-
вает и переносит ее на большие 
расстояния, вплоть до тысячи 
километров. Усугубит ситуа-
цию то, что в ближайшее время 
зацветет близкородственное 
растение — ольха. И часто па-
циенты с аллергией на березу 
могут реагировать и на пыле-
ние ольхи. Перестают пылить 
эти растения обычно к началу 
июня. А значит, в этом году се-
зон аллергии будет затяжным». 
Эксперт напомнила основные 
симптомы аллергии на пыльцу: 
внезапный насморк, кашель, 
конъюнктивит и слезотечение, 
возможна головная боль с по-
стоянной усталостью. Причем 
в квартире человек чувствует 
себя лучше, чем на улице, и от 
проветривания квартиры луч-
ше отказаться.  

ФЕСТИВАЛЬ 

В Москве 
пройдет 
мотопарад

МОТОРЫ 
РЕВУТ
Алина Меринова 

На дорогах столицы 11 мая 
откроется новый мотосезон. В 
его честь пройдет масштабный 
мотопарад. Колонна из тысяч 
мотоциклистов проедет через 
всю Москву по Садовому коль-
цу со стартом и финишем на Во-
робьевых горах. Присоединить-
ся к празднику смогут все же-
лающие. Участников ждут кон-
курсы, выступления артистов и 
каскадеров.

В каком порядке поедут мо-
сковские мотоклубы во время 
парада, определила жеребьев-
ка. В этот раз в заезде примут 
участие представители 26 клу-
бов. По подсчетам заммэра 
Москвы по вопросам транс-
порта Максима Ликсутова, в 
Москве более 100 тысяч мото-
циклистов и с каждым годом их 
становится больше. В прошлом 
году, например, колонна мото-
парада растянулась на несколь-
ко километров. В ней впервые 
проехало рекордное количе-
ство участников — порядка 10 
тысяч любителей байков.

Зрелищный мотопарад поз-
воляет поближе познакомить-
ся с мотокультурой. В этом году 
восьмым в колонне проедет 
Moscow Spyder Club. Крутых 
трюков от них ждать не стоит, 
они бы и при желании не смог-
ли их показать, потому что мо-
тоциклы байкеров — спайдеры — 
имеют три колеса и устойчиво 
держатся на дороге. По комфор-
ту спайдеры сравнимы с авто-
мобилем, поэтому их выбира-
ют любители дальних поездок. 
Вот и на фестиваль байкеры 
приедут из большого тура. «Мы 
каждый год участвуем в параде 
и открытие мотосезона для нас 
праздник и возможность встре-
титься с единомышленника-
ми, нам всегда есть что расска-
зать и вспомнить. На этот раз 
мы поделимся впечатлениями о 
16-дневной поездке по стране: 
Сочи, Армавир, Грозный, Дер-
бент, Махачкала, Волгоград, 
Тамбов с финишем в Москве 
на открытие мотосезона», — 
рассказал амбассадор клуба 
Михаил Троянов.  

АВТО Триколор 
на автономерах станет 
обязательным

Знаковый флаг

Владимир Баршев

Флаг России станет обязательным элементом реги-
страционных автомобильных знаков. 

Еще в прошлом году в технический комитет при 
Росстандарте с подачи Научного центра по без-
опасности дорожного движения МВД России была 
предложена поправка в действующий ГОСТ о реги-
страционных знаках — сделать печать триколора на 
автознаке обязательным элементом. 

Сейчас ГОСТ допускает, что номера могут быть и 
с флагом, и без него. В Госавтоинспекции при поста-
новке машины на учет выдают знаки только с три-
колором. Но это касается только тех случаев, когда 
автовладелец получает их именно в подразделении 
ГИБДД. А это не всегда возможно. Если человек про-
писан не в том регионе, где находится подразделение, 
то машине будет присвоен только номер. А изгото-
вить знак потребуется самому автовладельцу. И он 
может получить знак без флага.

Поправка еще не принята. И когда это произойдет, 
пока неизвестно. Но вот что надо будет делать тем ав-
товладельцам, у которых знаки без триколора, — во-
прос открытый. 

Как пояснил адвокат Сергей Радько, после вступ-
ления в силу нового ГОСТа знаки без флага автомати-
чески станут нестандартными. А за управление авто 
с такими знаками у нас предусмотрен штраф 500 
рублей. 

Возможно, в данной ситуации дела будут рассмат-
риваться именно исходя из того, когда машина ста-
вилась на учет, при каком ГОСТе, и за нестандартный 
знак не привлекут.  

ПРАВО Минюст планирует 
создать во всех регионах 
бюро по бесплатной 
юрпомощи

Совет и защита

Владислав Куликов

Во всех регионах страны могут появиться государ-
ственные юридические бюро, в чьи задачи будет 
входить бесплатная правовая помощь гражданам. 
Для поддержки льготников бюро смогут подклю-
чать адвокатов. О планах расширения сети государ-
ственных юридических бюро сообщается в докладе 
минюста о реализации государственной политики 
в  области обеспечения граждан Российской Федера-
ции бесплатной юридической помощью в 2023 году.

Сейчас такие бюро созданы лишь в ряде регионов. 
Вопрос, надо ли создавать эти структуры абсолют-
но везде, долгое время оставался дискуссионным. Но 
сейчас в ведомстве прямо заявляют: вопрос решен. 
Создавать надо.

«Минюст России последовательно ведет работу, 
направленную на создание государственных юри-
дических бюро во 
всех регионах стра-
ны», — подчеркива-
ется в докладе.

Долгое время у 
регионов был вы-
бор: или созда-
вать госюрбюро, 
или подключать к 
делу адвокатов. Но 
в конце прошлого 
года был принят за-
кон, который вво-
дит и третий фор-
мат — смешанный. 
Больше не нуж-
но спорить, кому 
отдать предпочтение. Работа будет идти совместно. 
Там, где созданы государственные бюро, будут вести 
первичный прием граждан. Если же потребуется за-
щищать человека в суде или представлять его интере-
сы в каких-то инстанциях, то пригласят адвоката.

«На сегодняшний день на территории страны со-
здано 49 государственных юридических бюро, — со-
общают в Министерстве юстиции России. — Фактиче-
ское количество сотрудников государственных юри-
дических бюро составляет 914 человек (в 2022 году — 
639) при штатной численности 1045 человек (в 2022 
году — 774)».

Также, по данным ведомства, участниками госу-
дарственных программ бесплатной юридической 
помощи являются 10 тысяч 476 адвокатов. Это зна-
чит, что они официально оказывают помощь льгот-
ным категориям граждан, получая за это субсидии 
от региональных властей. В докладе подчеркивается, 
что там, где сотрудничество с адвокатами налажено 
через юридические бюро, объемы бесплатной право-
вой помощи возрастают.

Председатель правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев подчеркнул, что государ-
ство уже достаточно давно ведет работу, направ-
ленную на создание современного и эффективного 
 механизма правового регулирования системы бес-
платной юридической помощи. «Необходимо отме-
тить, что развитие бесплатной правовой помощи 
 является также приоритетным проектом Ассоциации 
юристов России. Напомню, что в систему бесплат-
ной юридической помощи входят как государствен-
ные программы, так и негосударственные участники. 
В рамках государственных программ помощь оказы-
вается льготным категориям. По данным мониторин-
га за 2023 год, 33 434 608 граждан входят в категории 
граждан, имеющих право на получение бесплатной 
юридической помощи», — сказал Владимир Груздев.

По его словам, негосударственные участники 
 системы бесплатной юридической помощи не свя-
заны какими-то ограничениями и могут оказывать 
помощь всем, кто за ней обращается. Целенаправ-
ленная работа Минюста по развитию системы 
 государственной бесплатной юридической помощи 
заслуживает безусловной поддержки. «Результаты 
этой работы налицо: повышается доступность ква-
лифицированной правовой помощи для неимущих 
граждан. При этом необходимо отметить, что си-
стема бесплатной юридической помощи наиболее 
 результативно работает при участии в ней как госу-
дарственных юридических бюро, так и адвокатов. 
Такая смешанная модель в ряде регионов позволяет 
достигнуть высоких показателей в оказании бесплат-
ной юридической помощи», — пояснил Владимир 
Груздев.  

— Почему законопослушные водители были наказаны 
за нарушения, которые не совершали — читайте
rg.ru/art/2800969

Право на бесплат-
ную правовую 
помощь 
от  государства 
имеют более 
33,4 миллиона 
граждан
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АКТУАЛЬНО Как увеличить 
продолжительность жизни 

На Марс 
лететь не надо

Роман Мерзляков, «Российская газета», Волгоград

В России поставлена цель — к 2030 году добиться ожи-
даемой продолжительности жизни не менее 78 лет. 
Сейчас она составляет 73,5 года. Об этом шла речь на 
прошедшем в Волгограде межрегиональном конгрессе 
геронтологов и гериатров.

— С возрастом снижаются зрение и слух, появляется 
высокий риск падений, снижается функциональность 
человека и появляется потребность в долговременном 
уходе. Все эти аспекты мы должны обсудить, начиная 
от профилактики сенсорных дефицитов и заканчивая, 
например, взаимодействием с социальной службой, — 
поделилась с «РГ» главный внештатный гериатр Мин-
здрава России Ольга Ткачева. 

В идеале гериатр должен быть в каждом многопро-
фильном стационаре. Пока же один такой доктор при-
ходится на 20 тысяч пациентов!

— В Волгограде функционирует региональный гери-
атрический центр на базе госпиталя ветеранов войн. 
В 11-й больнице есть такое отделение. Действует сеть 
кабинетов в поликлиниках, — говорит главный вне-
штатный специалист по гериатрии ЮФО Олег Кирил-
лов. — Диспансеризация позволяет снизить смертность 
от инфаркта миокарда на 50 процентов. Увеличение 
выявляемости рака на первой-второй стадии на один 
процент позволит сохранить в течение года тысячу 
жизней. Нужно достигать целевых показателей: сни-
жение холестерина, индекса массы тела. Чтобы этого 
добиться, не надо на Марс лететь. Надо просто вести 
качественное диспансерное наблюдение.

Каждый четвертый возрастной пациент имеет 
проблемы с суставами. Это один из важнейших драйве-
ров старения. Но корни проблем уходят в молодые 
годы. Завлабораторией заболеваний костно-мышеч-
ной системы Антон Наумов рассказал об исследовании 
американских ученых, которые выявили рентгеноло-
гические признаки остеоартрита у 70 процентов юно-
шей и у половины девушек. 

Еще возрастная, хотя и заметно помолодевшая, 
напасть — артериальная гипертония. Как сетует про-
фессор Юлия Котовская, больные обращаются к вра-
чу слишком поздно. — Очень жесткие рекомендации 
по ограничению употребления алкоголя. Важно ухо-
дить от сидячего образа жизни: хотя бы четыре ты-
сячи шагов в день надо делать. Простая регулярная 
ходьба — вот залог снижения сердечно-сосудистой 
смертности, — замечает доктор Котовская.  

ТЕХНОЛОГИИ Что снижает 
риск осложнений 
при удалении рака груди

Операция 
под лупой

Лариса Ионова, «Российская газета», Ростов-на-Дону

Впервые на юге России начали применять технологию 
восстановления лимфооттока у пациенток с осложне-
ниями после удаления опухолей груди. Микрохирурги-
ческие вмешательства на лимфатических сосудах вы-
полняются при помощи современного микроскопа, ко-
торый позволяет выполнять операцию на сосудах диа-
метром 0,2—0,3 миллиметра.

А это чрезвычайно важно. Ведь при раке молоч-
ной железы удаляются не только опухоль и поражен-
ный орган, но и лимфатические коллекторы в подмы-
шечных впадинах. Это может привести к нарушени-
ям функции плечевого сустава, отеку руки. Сейчас в 
НМИЦ онкологии применение современных методик 
помогает снизить риск развития осложнений во вре-
мя самой операции. Но ранее прооперированные па-
циентки могут страдать от неприятных побочных эф-
фектов. Тем, кто прошел хирургическое лечение рака 
молочной железы один, два года назад и страдает лим-
фатическим отеком, теперь можно помочь, выпол-
нив операцию по восстановлению лимфооттока. Про-
водится она в рамках ОМС.  Все делается под местной 
анестезией. Размер операционного поля часто не пре-
вышает одного квадратного сантиметра. Хирург под 
микроскопом выделяет здоровый лимфатический со-
суд и сшивает его с рядом находящимся венозным со-
судом, формируя лимфовенозный анастомоз. Спустя 
несколько дней отек значительно снижается.

— Сначала мы проводим оценку состояния лимфа-
тической системы руки пациентки. Если у больной 
есть хотя бы один здоровый лимфатический сосуд, мы 
можем восстановить лимфоотток и снизить негатив-
ный эффект, — комментирует врач-онколог отделения 
опухолей костей, кожи, мягких тканей и молочной же-
лезы НМИЦ онкологии Татьяна Аушева.

В ростовском центре выполнено уже пять подоб-
ных микрохирургических вмешательств. У всех паци-
енток положительный послеоперационный эффект: 
восстановление подвижности плечевого сустава и 
лимфооттока.  

ОТ  ПЕРВОГО  ЛИЦА Профессор Анатолий Корсунский: 
Основы активного долголетия закладываются в детстве

«Алиса» 
маме не конкурент
Ирина Краснопольская

Д
есятилетие детства, 
Год семьи, объявлен-
ные в нашей стране, 
не просто програм-
ма действий. Про-
диктованная днем 
сегодняшним, она 
устремлена в день 
завтрашний. Об этом 

говорим с президентом Мо-
сковской детской городской 
клинической больницы №9 
имени Сперанского, заведу-
ющим кафедрой педиатрии и 
детских инфекционных болез-
ней Клинического института 
детского здоровья Первого Мо-
сковского медуниверситета 
имени Сеченова профессором 
Анатолием Корсунским. 

Анатолий Александрович 43 
года в профессии. Главное дело 
его жизни — здоровье детей. Вре-
мя нашей встречи не случайно: 
преддверие лета, первый день 
которого — 1 июня, отмечается 
как Международный день защи-
ты детей. 

Вот пробилось через обла-
ка солнце, вот снова холодный 
дождь. Но на спортплощадке во-
всю сражается в баскетбол и во-
лейбол разновозрастная ребят-
ня. И не только с нашего двора. 
Обилие шлагбаумов, которы-
ми неизвестно зачем, почему, 
по чьему усмотрению обильно 
оснащен двор, чужаков не оста-
навливает. Спортивные площад-
ки рядом с домом — и не только 
детские — так важны и нужны… 
Отрадно, что они, можно ска-
зать, в фаворе у московской го-
родской администрации. Иначе 
им бы не выжить в противосто-
янии с «заядлой общественно-
стью», составляющей «списки 
желающих» заменить детские 
площадки на стоянки автомо-
билей. Такое имеет место быть, 
причем из года в год. И не толь-
ко в нашем дворе. Потому воля, 
твердая позиция городской, 
местной администрации важны 
чрезвычайно. 

АНАТОЛИЙ КОРСУНСКИЙ: Безусловно, 
важны! Причем главное не на 
словах, а на деле. Тем более что 
сохранение, укрепление здоро-
вья ребенка — одна из важней-
ших семейных ценностей. И де-
сятилетие детства, и Год семьи, 
объявленные в нашей стране, 
требуют, чтобы мы снова и сно-
ва возвращались к этой пробле-
ме. Ведь охрана здоровья ребен-
ка держится на трех столпах: се-
мья, государство и гражданское 
общество.

Анатолий Александрович! 
Начнем с семьи. 

А Н АТОЛ И Й  К О Р С У Н С К И Й : Начнем с 
того, что тут важнейший эле-
мент «ответственное родитель-
ство».

Объясните!
АНАТОЛИЙ КОРСУНСКИЙ: Ответствен-
ное родительство предполага-
ет, что забота о здоровье ребен-
ка начинается задолго до его 
рождения, даже до его зачатия. 

Начинается с заботы о здоро-
вье будущих родителей. Да, это 
здоровый образ жизни, регу-
лярная диспансеризация, отказ 
от вредных привычек и, конеч-
но, любовь. В здравоохранении 
страны сформирована эффек-
тивная система наблюдения за 
течением беременности, вклю-
чающая дородовый скрининг 
патологии. Это залог благопри-
ятных родов. И, конечно, обяза-
тельна любовь. Может, я старо-
моден, но убежден: без нее чрез-
вычайно сложно полноценное 
становление ребенка.

В том числе и любовь со сто-
роны государства… 

АНАТОЛИЙ КОРСУНСКИЙ: Естествен-
но. Еще одно важнейшее собы-
тие государственного масшта-
ба — введение с первого января 
2023 года неонатального скри-
нинга на 36 нозологий. Это ред-
кие, так называемые орфанные 
заболевания, выявление кото-
рых в первые дни после рожде-
ния позволяет сохранить жизнь 
этих детей, организовать их 
адекватное лечение, обеспечить 
надлежащее качество жизни. 

Знаю, Ирина Григорьевна, вы 
не всегда благожелательно на-
строены к деятельности обще-
ственных фондов. Но, согласи-
тесь, да и вы писали об этом, что 
благодаря фонду «Круг Добра», 
крайне дорогостоящее лечение 
таких детей гарантировано, не-
зависимо от места проживания 
родителей. Кроме того, обеспе-
чить улучшение условий для ро-
ста и развития ребенка позволя-
ет и материнский капитал.

Сложно избавиться от неко-
его нигилизма в отношении 
отечественной службы здоро-
вья, особенно, когда это каса-
ется детства. Вы член обще-

ственного Совета при Феде-
ральной Службе по надзору в 
сфере здравоохранения. Ваша 
оценка детского здравоохра-
нения?

АНАТОЛИЙ КОРСУНСКИЙ: Я не могу го-
ворить за всю страну. Что каса-
ется Москвы, то здесь заверша-
ется капитальный ремонт, а во 
многих случаях и реконструк-
ция детских поликлиник. По-
сле этого они будут полностью 
соответствовать современным 
требованиям, получат новей-
шее диагностическое обору-
дование. Смогут обеспечивать 
эффективную работу специа-
листов и комфортные условия 
пребывания пациентов. 

На базе двух крупнейших 
детских больниц открылись ам-
булаторные эндоскопические 

центры. Значит, в значительной 
части случаев можно для обсле-
дования ребенка обойтись без 
его госпитализации в стацио-
нар. Далее. В составе комплекса 
«Коммунарка» сданы в эксплу-
атацию суперсовременные кор-
пуса: детский инфекционный, 
педиатрический и перинаталь-
ный центр. Поэтапно возрожда-
ется по последнему слову в ме-
дицине и крупнейшая в стране 
Морозовская детская больница.

А ваша родная больница име-
ни Сперанского? У нее же сто-
летний юбилей. Не пона-
слышке знаю: у нее высокий 
уровень помощи.

 АНАТОЛИЙ КОРСУНСКИЙ: Столетие 
отмечено новым диагностиче-
ским оборудованием: КТ, МРТ, 
рентгеновские аппараты. То 
есть все для помощи сложным 
пациентам с сочетанием сома-
тической, инфекционной и хи-
рургической патологии. После 
реконструкции приемного по-
коя оно будет соответствовать 
самым высоким международ-
ным стандартам диагностики, 
оказания экстренной помощи 
и комфорта пациентов. Поверь-
те, комплексный подход вместе 
с развитием центров компетен-
ций практически по всем видам 
помощи матерям и детям делает 
службу охраны здоровья детей в 
столице лучшей среди крупней-
ших городов планеты, одной из 
самых передовых в мире. 

Но как заведующий кафедрой 
Сеченовского медуниверситета, 
добавлю: оборудование, усло-

вия пребывания по-настоящему 
эффективны даже в наш цифро-
вой век, век искусственного ин-
теллекта при одном непремен-
ном условии — кадры решают все. 
Кадры рядовые и звезды миро-
вого уровня. И таких готовят мо-
сковские вузы. А флагман тут Се-
ченовский медуниверситет. 

Специально отмечу: в на-
шем Сеченовском постоянно 
идет обучение работе с родите-
лями по укреплению здоровья 
детей. Прежде всего, по вакци-
нопрофилактике. Поверьте, это 
важнейший элемент подготов-
ки кадров для детского здраво-
охранения. 

Анатолий Александрович! 
Вернемся к семейным ценно-
стям. 

АНАТОЛИЙ КОРСУНСКИЙ: Обязатель-
но! Следующий уровень семей-
ных ценностей — обеспечение 
роста и развития ребенка в до-
машних условиях. Имею в виду 
гарантированную безопасную 
среду дома, во дворе, на даче. 
Мы же не зря начали с детских 
площадок. Важно, что они в го-
родах становятся более без-
опасными. В Москве они созда-
ются только по специальным 
проектам, прошедшим все над-
лежащие экспертизы. А это зна-
чит, что родители смогут ими 
воспользоваться для физиче-
ского и психомоторного раз-
вития ребенка без риска полу-
чения травм. Обширной ста-
тистикой я не располагаю, но 
опыт больницы Сперанского де-
монстрирует: во многом благо-
даря этому появилась тенден-
ция к сокращению числа травм 
у детей первых трех лет жизни. 
Правда, появилась новая беда — 
проглатывание целых наборов 
различного рода шариков.

Но тут претензии к родите-
лям: требуется их особое вни-
мание.

АНАТОЛИЙ КОРСУНСКИЙ: И не только 
тут! Остается сложной ситуа-
ция с ожоговой травмой. По-
прежнему родители оставляют 
без присмотра емкости с горя-
чими жидкостями в зоне пря-
мого доступа для детей. Предла-
гаемые объяснения родителей 
об активности ребенка считаю 
несостоятельными. Доступа к 
электропроводке, бытовой хи-
мии, газовым горелкам, острым 

предметам и инвентарю у ре-
бенка не должно быть ни дома, 
ни на даче!

Любая травма — трагедия. 
Ожоговая особенно, поскольку 
приводит к появлению рубцов, 
меняющих внешность ребенка, 
ограничивающих его физиче-
ское развитие. Лечение таких 
пациентов часто многолетнее 
и дорогостоящее. Да, ожоговый 
центр больницы Сперанско-
го имеет все необходимое как 
в остром периоде, так и на эта-
пе лечения послеожоговых руб-
цов. А вот обеспечить социаль-
ную адаптацию этих детей взя-
лись сотрудники и волонте-
ры благотворительного фонда 
«Детская больница». Уже много 
лет они помогают семьям детей, 
пострадавших от ожогов: и пси-
хологическими тренингами, и 
организацией летнего отдыха.

И это уже прерогатива 
институтов гражданского 
общества…

АНАТОЛИЙ КОРСУНСКИЙ: Без их уча-
стия в нашем деле никак не 
обойтись. Общественный Со-
вет при Федеральной службе по 
надзору в сфере здравоохране-
ния не только ставит серьезные 
вопросы, но и способствует их 
решению. Знаю, вы потребуете 
конкретики. 

Был изучен вопрос обраще-
ний граждан по поводу оказа-
ния высокотехнологичной ме-
дицинской помощи детям. От-
мечено значительное за послед-
ние годы сокращение обраще-
ний. А это значит, что органы 
управления здравоохранением 
уделяют этому должное вни-
мание. А клиники оператив-
но реагируют и проводят весь 
комплекс диагностических и 
лечебных процедур.

Общественный совет мони-
торирует лекарственное обес-
печение граждан. В том числе 
детей. В частности доступность 
аптек в отдаленных населен-
ных пунктах и в туристических 
зонах, где родители отдыхают 
вместе с детьми. 

А помните, Анатолий Алек-
сандрович, в больнице Спе-
ранского многие годы рабо-
тали волонтеры «50+». Это 
были бабушки, у которых вы-
росли внуки. Они приходили 
в хирургические отделения и 
читали книги послеопераци-
онным пациентам.

АНАТОЛИЙ КОРСУНСКИЙ: Помню, ко-
нечно! И эти дети без всякого 
приказа выключали свои гадже-
ты. С живым человеком появля-
лась возможность живого об-
щения. Надеюсь, бабушки к нам 
вернутся.  

ФОРУМ 

Обсудили 
перспективы 
развития 
онкологии

ПО ЛИЧНОЙ 
ФОРМУЛЕ 
Наталья Решетникова, 
«Российская газета», 
Новосибирск 

В Томске прошла российская 
научная конференция онко-
логов. Именно здесь 45 лет на-
зад начал свою работу фили-
ал Всесоюзного онкологиче-
ского центра Академии меди-
цинских наук СССР. Сейчас 
это Научно-исследовательский 
институт онкологии — филиал 
Томского национального ис-
следовательского медицинско-
го центра РАН. За эти годы он 
стал местом уникальных  раз-
работок, фундаментальных ис-
следований и подготовки высо-
коквалифицированных кадров. 

Как сказал директор Томско-
го НИИ онкологии академик 
Евгений Чойнзонов, научное 
направление единственного за 
Уралом академического учре-
ждения онкопрофиля — изуче-
ние закономерностей распро-
странения патогенеза злокаче-
ственных новообразований в 
Сибири и на Дальнем Востоке, 
внедрение в практику инно-
вационных методов лечения. 
Одна из задач  — сделать доступ-
ной высококвалифицирован-
ную помощь на огромной тер-
ритории с населением 20 млн 
человек, за которой не надо ез-
дить в Москву или Санкт-Пе-
тербург. В Томской области, к 
примеру, в 60 процентах случа-
ев рак диагностируется на пер-
вой и второй стадиях.

Участники форума подчер-
кивали значение персонализи-
рованного подхода к лечению, 
когда для одного больного гото-
вят свои препараты, а для дру-
гого — свои. Для каждого — ком-
бинации и формулы, основан-
ные на индивидуальном морфо-
логическом и молекулярно-ге-
нетическом портрете опухоли. 
Далее — определение персона-
лизированного онкопрогноза, 
разработка индивидуальных 
программ лечения. И здесь на 
помощь ученым, врачам уже 
приходит искусственный ин-
теллект.  

СИТУАЦИЯ 

Пересадка 
не помешала 
родить 
здорового 
ребенка

НА СЕРДЦЕ 
БОЛЬШЕ
Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Самара

Жительница Тольятти с недав-
но пересаженным сердцем ро-
дила здорового ребенка. Для 
региона этот случай уникален. 
Во время беременности паци-
ентку наблюдали медики са-
марских больниц и специали-
сты федеральных медцентров.

У 28-летней Ирины Кушнир 
обнаружили серьезное заболе-
вание сердца еще в детстве. Оно 
прогрессировало, и «мотор» не 
справлялся даже с минималь-
ной физической нагрузкой. Два 
года назад на фоне усугубления 
хронической сердечной недо-
статочности Ирине сделали 
пересадку в НМИЦ трансплан-
тологии и искусственных ор-
ганов им. В.И. Шумакова Мин-
здрава России.

— После такой серьезной 
операции не рекомендуется 
планировать беременность 
в течение года, но наша па-
циентка забеременела рань-
ше, — рассказала заведующая 
кардио-акушерским дневным 
стационаром Самарского об-
ластного клинического кар-
диологического диспансера им. 
В.П. Полякова Людмила Гулец-
кая. — Мы провели консилиум 
совместно с врачами Клиник 
Самарского государственного 
медуниверситета, где женщина 
наблюдалась ранее. Кроме того, 
провели телеконсультации с 
федеральными медцентрами. 
Были высокие риски отторже-
ния трансплантированного ор-
гана и невынашивания бере-
менности.

На 36-й неделе в Московском 
областном НИИ акушерства и 
гинекологии имени академика 
В.И. Краснопольского у женщи-
ны родилась девочка весом 2780 
граммов. Отторжения сердца 
удалось избежать. Сейчас счаст-
ливая мама с малышкой, кото-
рой уже исполнилось полтора 
месяца, в полном порядке — их 
выписали домой.  Детская больница обязательно должна быть красивой.
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Мнение

Светлана Уланкина, гериатр Суровикинской 
центральной районной больницы:
— Прежде всего пожилым нужен позитив. Именно с таким 

настроем стоит воспринимать лечение. И не надо ждать 

первых признаков болезни. Нужно регулярно приходить на 

обследование в больницу, к гериатру или к другому специа-

листу. Просто есть такие проблемы, которые сам человек не 

обнаружит. Вроде не болит. А надо прийти и провериться.

Вопрос ребром

Уж раз о гаджетах... Цифровизация способствует объединению усилий 
врачей и родителей. У них появился равный доступ ко всей информации 
о состояния здоровья детей. Это, согласитесь, способствует своевремен-
ным, совместным, адекватным, а значит, успешным действиям по профи-
лактике и лечению. Но все-таки… Все-таки электронные гаджеты…
Корсунский | Это отдельная проблема. Электронные гаджеты для об-

разования ребенка, безусловно, полезны. Нашими специалистами со-

зданы уникальные обучающие, в том числе игровые и развлекательные 

программы практически для всех возрастов. Однако очевидная тенден-

ция делегирования искусственному интеллекту всего процесса воспи-

тания, проявляющаяся у части молодых родителей, на мой взгляд, опас-

на. Папа и мама, утверждающие, что с «Алисой» их ребенку интереснее, 

чем с ними, дают, по сути, характеристику самим себе. Нелестную ха-

рактеристику.

Не хотелось бы заканчивать беседу на пессимистической ноте…
Корсунский |И не будем! Потому в завершение… Объединенная ассо-

циация заслуженных врачей, заслуженных деятелей науки и работни-

ков здравоохранения консолидирует информацию о клинической эф-

фективности методов достижения активного долголетия. Совершенно 

очевидно: основы энергичной жизни, основы активного долголетия за-

кладываются именно в детстве. И потому… Заботьтесь о детях, своих и 

не только! Это будущее страны. Любите их. Подарите им здоровую и 

обязательно долгую и счастливую жизнь. 

Анатолий Корсунский: Заботьтесь 
о детях, своих и не только! Подарите 
им здоровую и обязательно долгую 
счастливую жизнь.

А К Ц Е Н Т

Папа и мама, утверждающие, 
что с «Алисой» их ребенку интереснее, 
чем с ними, дают характеристику 
самим себе. Нелестную характеристику
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Новейшие технологии помогают врачам-онкологам в борьбе 
с раком груди.
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СОБЫТИЕ В Бишкеке 
«Российская газета» 
открыла памятник «Ы»

Буква хлеба 
и мира

Артем Петров, «Российская газета», Бишкек

В столице Кыргызстана в день 146-летия Бишкека в 
парке «Ынтымак» («Согласие») торжественно откры-
ли первый и единственный в мире памятник букве 
«Ы». Идея установить его принадлежит «Российской 
газете», представительство которой действует в Кыр-
гызстане с мая 2002 года. Мэрия города поддержала 
инициативу. Монумент отлили в Екатеринбурге в ли-
тейном доме «Дубровин». Скульптором выступил из-
вестный в республике художник Адыл Сейталиев.  

«Буква «Ы» — сакральная для кыргызского народа, — 
рассказал директор представительства «РГ» Дмитрий 
Евлашков. — Есть слова, где сразу три «ы». Например, 
ырыскы — хлеб, ынтымакташтыр — помирить». Вице-м-
эр Бишкека Жыргалбек Шамыралиев отметил: «Сим-
волично, что арт-объект открыли в День города и это 
сделала «Российская газета». «Мы надеемся, памятник 
будет напоминать, что нужно ценить и хранить свои 
историю и традиции», — сказала директор по развитию 
«РГ-Медиа» Юлия Шимарская. 

На церемонии открытия арт-объекта также присут-
ствовала делегация правительства Москвы. Как раз в 
тот день мэр Бишкека Айбек Джунушалиев и министр 
правительства Москвы, руководитель департамента 
внешнеэкономических и международных связей горо-
да Москва Сергей Черёмин подписали программу со-
трудничества между обеими столицами на 2024—2027 
годы. Также Сергей Черёмин встретился с министром 
иностранных дел Кыргызстана Жээнбеком Кулубае-
вым. Обсуждали вопросы трудовой миграции.  

СУД Столичной банде 
мошенников решили 
жилищный вопрос

Квартиры 
по службе

Наталья Козлова

Впервые столичный суд отмерил исключительно 
большие сроки квартирным мошенникам, которые 
несколько лет орудовали в столице. Собранные сле-
дователями СК по Москве доказательства признаны 
судом достаточными для приговора бывшему сотруд-
нику окружного подразделения Росреестра Игорю 
Сафронову, двум бывшим сотрудницам столичной по-
лиции и 15 их соучастникам, которые не были госслу-
жащими. 

В зависимости от роли каждого все 18 человек при-
знаны виновными по исключительно серьезным уго-
ловным статьям — «организация преступного сообще-
ства и участие в нем, в том числе с использованием сво-
его служебного положения», «мошенничество в особо 
крупном размере» и «легализация денежных средств 
или иного имущества, приобретенных лицом в ре-
зультате совершения им преступления, совершенная 
организованной группой и в особо крупном размере».

Эта криминальная история, по мнению следствия,  
началась еще в феврале 2015 года. Тогда   Игорь Сафро-
нов, сотрудник отдела регистрации прав на недвижи-
мость по Северо-Восточному административному 
округу управления Росреестра по Москве, Елена Си-
валева и Анастасия Шикунова создали и возглавили 
настоящее преступное сообщество. В СК объяснили 
—  основным видом деятельности банды стало  квартир-
ное мошенничество и легализация прав на квартиры, 
«приобретенные преступным путем». 

  — В течение более чем 4 лет под покровительством 
сотрудников полиции УВД по ВАО ГУ МВД России по 
Москве это преступное сообщество совершило мошен-
нические действия в отношении 11 объектов недвижи-
мости, принадлежащих городу, — заявили в Следствен-
ном комитете.

Следователи проделали огромную работу. Только 
свидетелей, которых они нашли и допросили, — 70 че-
ловек, была проведена  масса сложнейших судебных 
экспертиз, выводы которых  и дали возможность суду 
установить причастность всех фигурантов этого рас-
следования к преступлениям. 

Суд полностью согласился с версией следствия. 
Приговором Бабушкинского районного суда Москвы 
Игорю Сафронову назначено 17 лет лишения свободы 
в колонии строгого режима, Елене Сивалевой назначе-
но 13 лет лишения свободы в колонии общего режима, 
Анастасии Шикуновой также назначено 13 лет лише-
ния свободы в колонии общего режима. 

Ну а 15 остальным соучастникам этих преступ-
лений назначено наказание от 7,6 до 17 лет лишения 
свободы в исправительных колониях различного ре-
жима.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  Оппозиция продолжила организовывать беспорядки 
в Тбилиси

Агенты выходят на Руставели 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Министр 
обороны 
Украины 
не против уйти 
в отставку

ПРОЗВЕНЕЛ 
«КОЛОКОЛ» 
Павел Дульман

Украинские СМИ, ссылающиеся 
на «инсайдеров» в офисе прези-
дента Зеленского, отправляют 
в отставку министра обороны 
Украины Рустема Умерова. Не 
просидевшему в кресле и вось-
ми месяцев «менеджеру» уже 
прочат не менее хлебную долж-
ность министра инфраструкту-
ры, то есть предлагают отвечать 
за все капитальное строитель-
ство. «Красной карточкой» для 
Умерова стал обыск в генштабе 
ВСУ, проведенный Националь-
ным антикоррупционным бюро 
(НАБУ) в рамках расследования 
хищения средств, направлен-
ных на создание автоматизи-
рованной системы управления 
войсками «Колокол-АС». И как 
будто он после этого написал 
рапорт об отставке.

В деле фигурирует сумма 
чуть более 15 миллионов дол-
ларов, но, видимо, не зря на нее 
сделало стойку НАБУ — глав-
ный рычаг опосредованного 
управления страной непосред-
ственно из посольства США. 
Очевидно, после наглых схем 
«освоения» американских мил-
лиардов львовским адвокатом 
и мошенником Алексеем Рез-
никовым американцы больше 
не намерены безучастно взи-
рать на происходящее в коло-
ниальном военном ведомстве. 
Предполагаемое передвижение 
Умерова «по горизонтали», на 
капитальное строительство, вы-
глядит со стороны Зеленского 
как предложение Вашингтону 
равноценного размена. Сейчас 
это очень емкое с точки зрения 
финансов направление, куда 
вливаются бесконечные милли-
арды гривен на возведение «зу-
бов дракона» вокруг Киева, воз-
главляет Александр Кубраков, 
близкий к посольству США. Но 
и он успел дискредитировать 
себя на посту, растратив без 
толку два миллиарда долларов 
на защиту украинской энерге-
тики от российских ракет.

Но здесь возникает вопрос, 
кто может сменить Умерова. С 
одной стороны, закон от 2018 
года «О национальной безопас-
ности Украины» предписыва-
ет по европейской моде иметь 
главой военного ведомства 
гражданского человека. С дру-
гой, ряженые в камуфляж пуза-
тенькие воры сильно раздража-
ют ВСУ, особенно «мотивиро-
ванные» части вроде 3-й ОШБ 
(полк «Азов», запрещен в РФ) и 
прочих нацистских подразделе-
ний, которые безуспешно пы-
тается поставить под контроль 
главком Сырский. Также снова 
говорится о неизбежной отстав-
ке главы МИД Дмитрия Куле-
бы, теперь уже открыто прово-
цирующего своими упреками 
в несвоевременности военных 
поставок американских курато-
ров. Причина такой смелости, 
по слухам, в том, что уставший 
Кулеба якобы очень не хочет 
ехать послом в США, под желез-
ную длань непосредственного 
начальника Энтони Блинкена, 
и выбивает из Зеленского пост 
в «старой Европе», а именно в 
теплой Италии. 

Но все эти черновые пере-
становки коек в бункере Зелен-
ского в действительности сво-
дятся к главным торгам — во-
круг поста премьера Украины, 
которым должен стать глава 
офиса Андрей Ермак. Именно 
«должен», потому что эта кад-
ровая рокировка — единствен-
ное, что обезопасит Зеленско-
го, да и самого Ермака, после 20 
мая как от внутренних врагов, 
так и от переменчивых настрое-
ний заокеанских хозяев. Пока, 
как доносят из украинских «ку-
луаров», согласия на это назна-
чение из Вашингтона не полу-
чено, соответственно, нет и 226 
голосов в Верховной раде за 
определяющее судьбу самих де-
путатов голосование.  

АВТОРИТЕТНО Си Цзиньпин едет в Европу — укрепить 
позиции КНР

Что Китай ищет в ЕС
Алексей Маслов, директор 
Института стран Азии 
и Африки МГУ имени 
М.В. Ломоносова, доктор 
исторических наук, 
профессор:
— Председатель КНР Си Цзинь-
пин с 5 по 10 мая посетит Фран-
цию, Венгрию и Сербию. Его 
выбор понятен. Во время про-
шлогоднего визита президента 
Франции Эмманюэля Макро-
на в Китай стороны договори-
лись о развитии именно науч-
но-технического сотрудниче-
ства. После этого французские 
компании начали активную ра-
боту с КНР. В отличие, к приме-
ру, от американцев французы 
не уводят бизнес из Поднебес-
ной. Напротив, они пытаются 
его нарастить. Речь идет о тех-
нологиях, образовании, инфра-
структуре и т.д. Более того, судя 
по всему, Макрон в ближайшее 
время собирается привезти в 
Китай новую группу француз-
ских компаний.

Что касается Венгрии и 
Сербии, здесь другая история. 
Во-первых, вокруг сербского 
Белграда строится большая до-
рога при китайских инвести-
циях. Известно, что Сербия 
готова принимать китайские 
инвестиции и активно участ-
вовать в проекте «Один пояс 
— один путь». В свою очередь 
Венгрия — одна из немногих 
восточноевропейских стран, 
которая продолжает придер-
живаться концепции «17 плюс 
1», хотя сам по себе формат 
практически развалился. Мно-
гие участвующие в нем госу-
дарства объявили о прекраще-
нии взаимодействия с КНР.

Во-вторых, есть еще один 
важный момент. Венгрия и 
Сербия в целом разделяют по-
зицию Китая по украинскому 
конфликту. Судя по всему, в 
преддверии саммита в Швей-
царии по мирному урегулиро-
ванию конфликта на Украине 
Си Цзиньпин хочет обсудить с 
партнерами вопросы, связан-
ные с формированием некое-
го альтернативного мнения, 
которого придерживается не 
только Китай, но и целый ряд 
других стран.

Добавлю, что все это проис-
ходит на фоне резкого, уси-
ливающегося антикитайско-
го тренда в США, несмотря на 
состоявшийся в конце апре-
ля относительно нейтральный 
визит в Китай американско-
го госсекретаря Энтони Блин-
кена. По последним данным, 
опубликованным буквально 
на днях, число негативно отно-
сящихся к Китаю американцев 
составляет 81 процент. А доля 
тех, кто позитивно настроен к 
КНР, 16 процентов. 

Причем этот разлет начал 
формироваться в 2017 году, 
когда соотношение составля-
ло почти 50 на 50. То есть США 

психологически являются ан-
титезой Китая. Поэтому для 
КНР на нынешнем этапе важно 
искать новые позиции в других 
странах.

При этом в Евросоюзе ме-
нее выражен антикитайский 
тренд. Существуют страны, в 
которых отрицательно отно-
сятся к КНР. Например, это го-
сударства Балтии, ряд предста-
вителей Восточной Европы — 
Румыния, Польша, Чехия, ко-
торые идеологически не пере-
носят Пекин. Но есть и страны, 
абсолютно нейтрально отно-
сящиеся к Китаю и заинтересо-
ванные в расширении с ним со-
трудничества. В основном это 
страны Средиземноморья — 
Португалия, Испания, Греция. 
Остальной спектр довольно 
широкий. Некоторые зарубеж-
ные СМИ пишут, что предсе-
датель Китая Си Цзиньпин ле-
тит в Европу, чтобы вбить клин 

между США и ЕС. Думаю, что 
это не так. 

Союз США и Европы — не 
экономический, а в первую оче-
редь идеологический и ценност-
ный. И пока Китай не предлага-
ет ничего такого, что может 
этот союз разрушить. Тем не 
менее, как мне видится, диалог 
Си Цзиньпина с руководителя-
ми Франции, Венгрии и Сербии 
будет носить не только эконо-
мический, но и политический 
характер. Потому что Китай во-
обще не разделяет эти сферы. 
Позиция Пекина заключается 
в том, что экономика должна 
автоматически нормализовать 
политику.

Китай сегодня по-прежнему 
очень заинтересован в евро-
пейских технологиях. И самое 
главное, что в принципе ки-
тайская сторона планировала 
свое технологическое разви-
тие исключительно как разви-

тие, связанное с использовани-
ем западных технологий. И это 
в Китае считают абсолютно 
нормальным. Уход с китайско-
го рынка американских компа-
ний, части немецких и бри-
танских корпораций, конеч-
но же, нанес удар по развитию 
целого ряда технологических 
проектов Поднебесной.

Вместе с тем в Европе про-
должаются попытки ограни-
чивать Китай по различным 
направлениям. Так, ЕС может 
присоединиться к блокировке 
сервиса TikTok. Очевидно, что 
целый ряд китайских техноло-
гических компаний испытыва-
ет ограничения в Европе, но при 
этом в существенно в меньших 
масштабах, чем в США. Но сам 
по себе Евросоюз довольно не-
гативно настроен по отноше-
нию к КНР.

Пекин может противопоста-
вить этому интересные эконо-
мические предложения и га-
рантии того, что КНР не станет 
угрожать западным компаниям. 
Потому что китайцев в Европе 
обвиняют прежде всего в этом. 
Китай активно дотирует свои 
частные компании за счет госу-
дарственного капитала. Евро-
пейцы требуют, чтобы Китай 
прекратил осуществлять дота-
ции. Формально это сделать не-
льзя, потому что так устроена 

китайская экономика. Но Китай 
наверняка может показать, что 
он готов рассматривать, напри-
мер, какие-то ограничитель-
ные меры или повышенные та-
рифы для того, чтобы уравнять 
свои шансы с западными компа-
ниями.

По итогам своей поезд-
ки в Европу Си Цзиньпин, ве-
роятно, рассчитывает на за-
ключение целого ряда согла-
шений, потому что с ним едет 
целый пул китайских компа-
ний. Помимо этого в КНР бу-
дут считать визит успешным, 
если удастся получить от евро-
пейцев гарантии того, что ки-
тайский капитал не будет в 
дальнейшем блокироваться в 
Европе. И конечно, готовность 
представителей ЕС расширить 
инвестиции в Китай, прежде 
всего в области технологий. 
Пекин нуждается не в деньгах, 
а в технологическом инвести-
ровании, которое тоже может 
измеряться деньгами. Ну, и на-
верное, чего Си Цзиньпин хо-
чет добиться в политическом 
плане, это поддержки своей 
позиции по украинскому во-
просу.  

Подготовил Александр Ленин

Си Цзиньпин обсудит с Эмманюэлем 
Макроном не только экономику, 
но также политические вопросы.

А К Ц Е Н Т

По итогам поездки в Европу 
председатель Китая Си Цзиньпин 
рассчитывает на заключение целого 
ряда соглашений

Уставший Кулеба 
якобы очень 
не хочет ехать 
послом в США
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В кыргызском языке есть слова, в которых содержится сразу 
три буквы «ы». Например, ырыскы — хлеб насущный.

Александр Гасюк

О
ппозиция в Грузии вновь 
попыталась дестаби-
лизировать ситуацию 

в стране, чтобы сорвать при-
нятие законопроекта «О про-
зрачности иностранного влия-
ния». Первого мая документ, 
призванный защитить внутри-
политическую жизнь от вме-
шательства извне через широ-
кую сеть финансируемых Запа-

дом неправительственных ор-
ганизаций (НПО), был поддер-
жан грузинским парламентом 
во втором чтении. Сразу после 
этого противники закона об 
иноагентах вывели на улицы 
Тбилиси несколько тысяч чело-
век, часть которых попыталась 
взять штурмом законодатель-
ный орган южнокавказской 
республики.  

Митингующие обошли рас-
положенный на проспекте Ру-

ставели парламент и начали 
ломать ворота служебного вхо-
да в здание, а также бросать в 
его окна дымовые шашки. На 
пути погромщиков встал спец-
наз МВД Грузии, который при-
менил водометы и слезоточи-
вый газ. В ответ в правоохрани-
телей полетели камни, бутыл-
ки и петарды. За два дня столк-
новений в Тбилиси пострадали 
семь сотрудников МВД. Руко-
водство аппарата парламента 
Грузии объявило красный уро-
вень опасности и отменило за-
планированное на 2 мая пле-
нарное заседание заксобрания.

Американская дипломати-
ческая миссия не только под-
держала протестующих, но 
также осудила власти Грузии 
за «насилие против мирных 
демонстрантов». Давление на 
грузинские власти продол-
жил оказывать и госдеп США, 
официальный представитель 
которого заявил о поставлен-
ных под вопрос перспективах 
членства Грузии в Евросоюзе 
и НАТО из-за законопроекта 
об иноагентах. При этом в Ва-
шингтоне упрямо «забывают» 

о том, что в самой Америке за-
кон о регистрации иностран-
ных агентов (FARA) действует 
с 1938 года и грузинский до-
кумент стал его «калькой». А в 
Евросоюзе действует так назы-
ваемый Реестр транспарентно-
сти, где обязаны регистриро-
ваться все лоббисты и другие 
представители интересов го-
сударств вне пределов «единой 
Европы».

О ж и д а е т с я ,  ч т о  в  б л и -
жайшие дни митинги и про-
вокации со стороны поддер-
живаемой Западом оппози-
ции продолжатся. Впрочем, по 
словам премьера Грузии Ира-
клия Кобахидзе, правитель-
ство не собирается пересмат-
ривать свое решение ни под 
давлением изнутри, ни в ре-
зультате попыток вмешатель-
ства извне, а закон об иноаген-

тах вскоре будет принят в тре-
тьем чтении. «Мы, конечно же, 
примем этот закон, будет дис-
комфорт, который продлится 
несколько дней, однако в дол-
госрочной перспективе мы на 
годы застрахуем страну от по-
ляризации и радикализма», — 
заявил Кобахидзе.

Что касается возможности 
оппозиции организовать поли-
тический кризис в стране, то 
сценарий украинского майда-
на практически исключен — 
большая часть грузинского об-
щества, а также православная 
церковь Грузии поддерживают 
действия властей. В этой свя-
зи все, что может оппозиция 
и поддержавшая протестую-
щих прозападная президент 
Саломе Зурабишвили, — это 
затянуть принятие закона об 
иноагентах.  Оппозиционеры при поддержке Запада устраивают в Тбилиси провокации.
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Сценарий украинского майдана в Грузии 
практически исключен
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МУЗЫКА 
Кто победил 
по «Дороге 
на Ялту»

ТОЧКА ЦЗИ

Александр Алексеев

В Государственном Кремлев-
ском дворце завершился меж-
дународный фестиваль «Доро-
га на Ялту». Каждый год участ-
вовать в нем приезжают луч-
шие непрофессиональные во-
калисты со всего мира, чтобы 
спеть в Москве свои любимые 
песни времен Великой Отече-
ственной войны. На предва-
рительном этапе соревнова-
лись исполнители из 55 стран, 
присылавшие свои фонограм-
мы и видео в адрес жюри. А по-
том 15 лучших встретились 
уже в полуфинале и финале в 
Кремле. И снова на конкурсе 
дебютировали новые страны. 
В «Дороге на Ялту»-2024 это 
были уже Словения, Кипр, Ма-
дагаскар и даже Конго.

В полуфинале четырна-
дцать солистов и один дуэт вы-
ступали сольно. А в финале — 
уже со звездами российской 
эстрады, рок-музыки или те-
атра и кино. Многие знамени-
тости захотели приехать и под-
держать зарубежных гостей, 
спеть вместе с ними. Снова 
— актриса Екатерина Гусева, 
впервые — Дмитрий Дюжев, 
неожиданно — Алексей Мак-
лаков. А еще Юта, Василий Ге-
релло, Ярослав Сумишевский, 
Полина Агуреева... 

По уже сформировавшейся 
новой традиции спеть в «До-
роге на Ялту» с конкурсанта-
ми пригласили и героев СВО. 
Александр Орлов, прибывший 
накануне из зоны боевых дей-
ствий, помог исполнить пес-
ню «Нас не надо жалеть» ин-
донезийцу Тиро Хилариусу 
Турнипу. И тот рассказывал 
за кулисами, что при испол-
нении «чувствовал себя рус-
ским солдатом». Счастливо 
улыбался. 

Ведь, как рассказывал 
перед финалом Этим Мус-
сунгу из Конго, многие из них 
приезжают в Москву, что-
бы учиться не только песням 
или русскому языку, но и на-
шей истории, культуре, силе 
духа, мужеству и умению не 
сдаваться… Прибыл из зоны 
СВО и военкор ВГТРК Нико-
лай Долгачёв. Он помог испол-
нить «Песню о Земле» своего 
любимого Владимира Высоц-
кого конкурсанту из Германии 
Маркусу Горштайну…

Победителем «Дороги на 
Ялту» по решению жюри стал 
китайский баритон Цзи Пэнъ-
юй. В финале он так спел «Свя-
щенную войну», что зал встал. 
В кулуарах Цзи рассказал, 
что эту песню хорошо знают 
у него на родине: и по гастро-
лям Ансамбля имени Алексан-
дрова, и по тому, что она даже 
попала в саундтрек к одному 
из популярных китайских се-
риалов.

«Есть сила и духоподъем-
ность в исполнении Цзи Пэнъ-
юй», — похвалил председатель 
жюри Лев Лещенко, вручая по-
бедителю главный приз. И оце-
нил его выбор конкурсно-
го произведения: «Эта песня 
определяет силу и мощь наше-
го народа».

Второе место завоевал Ми-
лан Буякович (Сербия), ис-
полнивший песню «Алёша», — 
в финале он пел ее с россий-
ской певицей Зарой.

А третье место как раз у 
Тиро Хилариуса Турнипа из 
Индонезии. Как и нам, журна-
листам, жюри и зрителям этот 
парень, говорящий по-русски 
уже почти без акцента, тоже 
очень понравился своей ис-
кренностью и честностью, 
самобытностью исполнения.

Были и еще две особенные 
награды — «Приз зрительских 
симпатий». Эту награду (про-
фессиональные микрофоны) 
вручили сразу двоим: Муссун-
гу Мапаку Тэсса Чилсону из 
Конго, который спел «Мою лю-
бимую» и итальянке Памеле 
Лачеренце страстно, нежно и 
завораживающе спевшей «На 
побывку едет молодой моряк». 
Многим мужчинам в зале на-
верняка захотелось бы стать 
этим моряком…  

Победитель фестиваля, китайский 
баритон Цзи Пэнъюй, так спел 
«Священную войну», что зал встал.

ОПЕРА На Исторической сцене Мариинки —  шедевр Россини

Золушка весны

Мария Бабалова 

Д
л я  п ер в о й  в е с е н -
ней премьеры Ма-
риинский театр вы-
брал оперу, где в фи-
нале все остаются 
живы и даже счаст-
ливы. Веселье и оп-
тимизм, совсем не 
доминирующие на-

строения в традициях оперно-
го жанра, если только, конеч-
но, за сочинительство не при-
нимается «упоительный Росси-
ни, Европы баловень — Орфей». 
Так на афише появилась пре-
красная «Золушка» — прелест-
ная девчонка-замарашка, кото-
рая превратится в обворожи-
тельную принцессу. За сказоч-
ные метаморфозы, требующие 
от исполнителей высочайшего 
профессионального мастерства 
и титанических усилий с улыб-
кой на лице, взялось молодое 
поколение мариинских певцов 
— под режиссерские распоряже-
ния Екатерины Малой, в деко-
рациях и костюмах Вячеслава 
Окунева и под дирижерскую па-
лочку Валерия Гергиева.

Автору «Севильского ци-
рюльника» было всего 24 года, 
когда он взялся за написание 
«Золушки» — своей 17 из 39 опер. 
Гедонист и сибарит Джоаккино 
Россини работал с невероятной 

быстротой: «Цирюльник» был 
готов за 20 суток, «Золушка» по-
требовала на четыре дня больше. 
И уже 25 января 1817 года рим-
ский театр «Валле» представил 
публике мировую премьеру «Зо-
лушки», что прошла не совсем с 
тем успехом, на который рассчи-
тывал автор. И дело тут вовсе не 
в том, что поэт Якопо Ферретти, 
трудясь над либретто, несколь-
ко изменил сюжет знамени-
той французской сказки Шарля 
Перро: быть может, под влияни-
ем века Просвещения фея-крест-
ная превратилась в философа 
Алидоро, а в угоду католической 
цензуре хрустальная туфелька 
(предполагавшая демонстрацию 
ножки на сцене) была заменена 
браслетом; да и мачеха стала от-
чимом-бароном доном Маньи-
фико, а из тыквы никто не сотво-
рил кареты, хотя сегодня «зеле-
ные», наверное, были бы доволь-
ны. Но главное, принц, ищущий 
бескорыстной, чистой любви 
никуда не исчез. И вся причина 
неудачи «Золушки» таится толь-
ко в одном: ей не повезло с пев-

цами, над которыми, порой ка-
жется, Россини просто зло под-
шучивал, требуя запредельного 
вокального мастерства и талан-
та. Его оперы — более чем у любо-
го другого итальянского компо-
зитора — подразумевают вирту-
озное владение колоратурной 
техникой пения и итальянской 
скороговоркой, без которой до-
стичь искомого комического эф-
фекта практически невозможно. 
Поэтому опера не так часто и по-
является на театральных под-
мостках.

Но более всех в мариинской 
премьере удивила режиссер. Без 
всяких авторских ссылок и упо-
минаний, она едва ли не  покад-
рово перенесла на сцену леген-
дарный фильм 1981 года, став-
ший уже хрестоматией, класси-
кой мировой оперной режиссу-
ры ХХ века — великого француза 
Жан-Пьера Поннеля. При этом 
следы творческой самостоя-
тельности не обнаруживались. 
Хотя эта опера-буффа — подлин-
ное счастье для постановщика. 
Это не череда звездных арий, 

как, например, бывает у другого 
итальянца Верди, а настоящая 
«командная игра», так как осно-
ву оперы составляют дуэты, 
трио и квартеты, и некоторые из 
ключевых героев не имеют даже 
собственной арии. И тут главная 
задача всех и каждого — органич-
ное участие в ансамбле. Соли-
сты Мариинки демонстрирова-
ли, если не «сыгранность», то 
отвагу, что пока часто заменяет 
некоторым певцам мастерство: 
их исполнение — робкая проба 
еще недостаточно опытных в 
этой сложнейшей белькантовой 
стилистике голосов.

Как и предполагает эта опе-
ра, главной героиней вечера ста-
ла исполнительница титульной 
роли Дарья Росицкая, обладаю-
щая интересным колоратурным 
меццо-сопрано, довольно долго 
считающимся чуть ли не специ-
альным россиниевским голосом. 
И пусть в плане персональности 
ее имя пока еще не написать че-
рез запятую с самыми знамени-
тыми россиниевскими золуш-
ками — Чечилия Бартоли, Те-
реза Берганца, Лючия Валенти-
ни-Террани, Джульетта Симио-
нато или Фредерика фон Штаде, 
ее образ запоминается искрен-
ностью, а пение — стремлением к 
совершенству.

В трио бас-баритоновых 
персонажей (рассудительный 

Алидоро, ушлый Дандини, ка-
мердинер принца, значитель-
ную часть оперы изображаю-
щий своего хозяина, и амбици-
озный дон Маньифико) был ве-
ликолепен Магеррам Гусейнов 
в партии Алидоро, чье пение 
было не только красивым, но 
стилистически и эмоциональ-
но точным. Клоринда и Тисба 
(Кристина Гонца и Екатерина 
Латышева) стервозные сестри-
цы Анжелины, которую они и 
прозвали Золушкой, пели впол-
не корректно, но характеров со-
всем не показали. А вот за прин-
ца Рамиро (Денис Закиров), 
чья партия написана Россини 
для tenore di grazia, временами 
было особенно волнительно, 
его пение казалось непосиль-
ным трудом.

Именно тут надо заметить, 
что оркестр, даже с некоторым 
ущербом в темпо-ритмиче-
ском рисунке, всеми возмож-
ными средствами старался по-
мочь солистам и поддержать их. 
Валерий Гергиев за дирижер-
ским пультом был похож на до-
брого мага. А знаменитое фи-
нальное рондо Золушки Nacqui 
All`Afanno ...Non piu mesta — по-
дарком от певицы, театра и Рос-
сини.  

За сказочные метаморфозы взя-
лось молодое поколение мари-
инских певцов. 

А К Ц Е Н Т

Это не череда звездных арий, 
а настоящая «командная игра»

ПРОЕКТЫ Константин Хабенский и артисты МХТ им. Чехова довели до слез 
космодром Восточный

Звезды высоко — и рядом
Елена Павлова,
Амурская область

М
ногих гостей видывал 
космодром Восточный: 
и президентов России, 

Беларуси и лидера КНДР, и леген-
дарных героев-космонавтов. Но 
артистов — впервые. Литератур-
но-музыкальный вечер называл-
ся «Смотришь в небо и видишь — 
звезда…». Устроить его решили 
не в культурно-досуговом цен-
тре ЗАТО Циолковский, где жи-
вут сотрудники космодрома и 
их семьи, а на самом Восточном. 
Точнее — в уникальной трансбор-
дерной галерее технического 
комплекса. 

Никто не понимал, как из гро-
мадного помещения высотой с 
семиэтажный дом, оборудован-
ного 50-тонными трансбордера-
ми для перевозки блоков ракет, 
космических аппаратов и разгон-
ных блоков, можно сделать хоть 
что-то, напоминающее театраль-
ный зал. Но для ракетчиков невы-
полнимых задач нет.  За несколь-
ко часов до начала артистов жда-
ла огромная сцена с экраном 
и световым оборудованием, а 
зрителей — партер на полтыся-
чи мест. Гигантскую стеклянную 
стену завесили гигантскими што-
рами, на которых вместо афиш — 
баннеры с фотографиями рос-
сийских ракет. Начальник отде-
ла эксплуатации технического 
комплекса Ринат Галиакберов 
признается: «Для нас гастроли 
театра — масштабное событие, 
это очень волнительно». 

Зрителей начали запускать в 
импровизированный зал за пол-
часа — красивых и счастливых. 
На космодроме не достать живых 
цветов — алые розы привезли спе-
циально. «Мы так ждали арти-
стов! — уверяет с букетом в руках 
Татьяна Палихова, которая рабо-

тает в группе обеспечения специ-
альных объектов космодрома.  — 
Мы с семьей уже восьмой год на 
Восточном, переехали с Байко-
нура — я там была учительницей! 
Нравится здесь — все интересно и 
чудесная природа!»

Космическая семья Сизо-
вых  — амурчане, из Березовки, 
пришли с друзьями и устроили 
настоящую фотосессию. Людми-
ла Сизова рассказывает, как не-
давно запускали «Ангару». Муж 

Иван Сизов добавляет: «Супруга 
запускала «Ангару», а я отслежи-
вал полет и сопровождал второй 
виток. У нас семейный подряд».

Мхатовцы вышли на косми-
ческую сцену под оглушитель-
ные аплодисменты — и сразу к 
звездам. Ода Михаила Ломоно-
сова «Вечернее размышление о 
Божием величестве при случае 
великого северного сияния»: 
«Открылась бездна, звезд полна; 
/ Звездам числа нет, бездне дна...»

По нарастающей в про-
странстве галереи шли стихи — о 
звездах, небе и любви. Бальмонт, 
Бунин, Ахмадулина. От всем 
знакомых строк Маяковского 
— до малоизвестной и загадоч-
ной Мирры Лохвицкой: «Только 
звезды людям не изменят вечно». 

Актриса Кристина Бабушки-
на пела: «Небо знает и не знает, 
где тебя искать в дымке незем-
ной». Хабенский светил фонари-
ком под этот хит Любови Успен-
ской. И — снова стихи. Высоцкий 
о Гагарине — как исповедь. При-
тихший зал смахнул слезу, и у ко-
го-то вырвалось «браво». А ведь 
еще звучали — Пастернак, Рожде-
ственский. А еще — стихи раз-
бавили приколами о космосе, 

их космодром Восточный тоже 
оценил.

«Аркадий вышел из раке-
ты, на Марс ногой своей ступил. 
Эх, надо было взять мобиль-
ный — ступил, ступил, ступил, 
ступил…» — эхом произнесли 
актеры.

В финале вечера звучали мыс-
ли философов и литераторов — о 
космосе, конечно. Павел Флорен-
ский напоминал устами мхатов-
цев, что успокаивает душу: «По-
чаще смотрите на звезды». Ми-
хаил Булгаков в унисон ему — про 
то, что всё пройдет и даже «меч 
исчезнет, а вот звезды останут-
ся, когда и тени наших тел и дел 
не останется на земле».

Под легендарную «Траву у 
дома» зал пел и танцевал вместе 
со звездами МХТ — и не скрывали 
слез счастья, и благодарили ре-
жиссера этого прекрасного кон-
церта Марину Брусникину.

После концерта Брусникина с 
Хабенским и Кристиной Бабуш-
киной рассказывали уже в цехе 
хранения ракет, как МХТ подру-
жился с «Роскосмосом». Если 
бы не влюбленность Константи-
на Юрьевича в космос, уверяла 
Брусникина, не случилось бы и 
этой необычной программы. Ха-
бенский с улыбкой парировал: 
ничего бы не было, если бы глава 
«Роскосмоса» Юрий Иванович 
Борисов не любил театр, начи-
ная с Ленинграда и БДТ…

«Я думаю, что у людей моего 
поколения космос в культурном 
коде заложен, в образовании. 
Мы уже готовим новую програм-
му, чтобы осенью прилететь на 
Байконур и проводить ребят на 
орбиту. Спасибо, что МХТ стал 
первым театром на Восточном».

Теперь на космодроме ждут: 
и предстоящий запуск пилоти-
руемого корабля, и предстоящие 
встречи с театром.  

В трансбордерной галерее высотой 
в семь этажей смонтировали 
гигантскую сцену и зал на 500 мест.

ПРЕМЬЕРА В Театре 
Моссовета — «Тартюф»

Карьера 
пустосвята

Юрий Юдин

Евгений Марчелли поставил одну из самых знамени-
тых пьес Мольера в собственной сценической версии. 
Жанр спектакля обозначен как «Трагифарс. Кино». 
И это действительно совсем не комедия, хотя в спек-
такле немало забавных моментов. 

Есть много стихотворных переводов «Тартю-
фа» (Михаила Лозинского, Михаила Донского и др.). 
Но режиссер воспользовался прозаическим пере-
водом Е.И. Федюкина (1871). Сразу вспоминаются 
слова Пушкина о трагедии Олина по мотивам байро-
новского «Корсара»: «Что же мы подумаем о писа-
теле, который из поэмы «Корсар» выберет один ток-
мо план, и по сему детскому плану составит драмати-
ческую трилогию, заменив очаровательную глубо-
кую поэзию Байрона прозой надутой и уродливой?» 

Положим, уродливой прозу Федюкина назвать не-
льзя: она звучит вполне гладко. Но композиция и у 
Мольера — не самая сильная сторона: искусственные 
совпадения и развязки здесь дело обычное. Сила Мо-
льера — в афористических стихах и великих образах. 
Из спектакля же стихи вычитаются, так что наше вни-
мание поневоле сосредоточено на главном герое.

Поначалу кажет-
ся: это спектакль о 
том, что не для ра-
дости живем, а для 
совести. Что прави-
ла лицемерия нуж-
но соблюдать, ина-
че жизнь превра-
тится в ад. Что мо-
лодые люди ни-
когда не знают, чего 
хотят, но лоб разобьют, чтобы этого добиться. Что у 
всякого возраста свои добродетели: блажен, кто смо-
лоду был молод, блажен, кто вовремя созрел.

Спектакль начинается гневными тирадами г-жи 
Пернель (Ольга Остроумова), почтенной матери Ор-
гона, отца благородного семейства. Она возмущена 
разнузданными плясками и дурными манерами чле-
нов семьи и домочадцев, молодых и не очень. К ним 
принадлежат Эльмира, жена Оргона. Его дети от пер-
вого брака Мариана (Екатерина Девкина) и Дамис 
(Олег Отс). А также Клеант, брат Эльмиры (Владимир 
Прокошин). И служанка Дорина, бойкая и языкастая 
(Анна Михайловская). Эта группа в клоунских пари-
ках и в нарядах с люрексом выглядит вполне карика-
турно — так в 1950-х советские журналы изображали 
стиляг. К тому же пол сцены устлан блескучей ново-
годней мишурой и детскими игрушками, и герои то 
и дело запутываются в гирляндах и наступают на пи-
щалки.

Старшее поколение во главе с Оргоном (безукориз-
ненно точная роль Валерия Яременко) очень выгод-
но смотрится на этом фоне. Намерения Оргона вроде 
бы возмутительны — он хочет выдать дочь за Тарюфа 
против ее воли (а затем и отписывает ему все свое до-
стояние). Но безупречные манеры, строгий костюм и 
искусство вести разговор позволяют Оргону без тру-
да брать верх над легковесными собеседниками. И все 
старания шурина Клеанта и служанки Дорины пере-
убедить его — попытки с негодными средствами.

Тартюф является в середине первого действия. 
В спектакле почти нет примеров его демагогии и хан-
жества: короля играет свита. Тартюф — гротескный 
уродец, нелепо одетый (короткие штанишки, вздер-
нутые до подмышек) и с походкой механического 
Щелкунчика. И видим мы его сразу в сцене самораз-
облачительной, когда он пытается соблазнить Эль-
миру. 

Но оказывается, и гротескную роль можно сы-
грать на полутонах и наполнить необычайным до-
стоинством, что и демонстрирует Виталий Кищенко. 
Его Тартюф как будто на голову выше всех. И неволь-
но думаешь: чего это Мариана так держится за жени-
ха, зеленого юнца Валера, ведь они двух слов не мо-
гут сказать без ссоры. Тартюф — куда более достойная 
партия.

Второе действие и впрямь напоминает кино, 
причем черно-белое. Мишура выметена, все домаш-
ние (кроме Тартюфа) разгуливают в неглиже и дез-
абилье, в пижамах и сорочках. Теперь уже Эльмира 
пытается соблазнить Тартюфа. И проделывает это в 
трех дублях — произносит три одинаковых монолога 
в разной манере: вкрадчиво-минорной, громоглас-
но-страстной и шутливо-лирической (истинно бене-
фисная роль Дарьи Балабановой). Причем Тартюф 
выступает как режиссер, подающий необходимые ре-
плики. Часть диалогов и вовсе происходит за сценой, 
в режиме радиопьесы. И развязка (Тартюф торже-
ствует победу, но на сцену, как чертик из коробочки 
или божок из машинки, является судебный пристав 
и арестует его) выглядит откровенно искусственной: 
у Мольера она была более запутанной и многоступен-
чатой. 

Все это подчеркивает, что конкретная интрига тут 
дело пятое. Важен лишь Тартюф — демон и титан, злой 
гений «реальной политики» по Макиавелли и реаль-
ного политеса как искусства манипулирования. Даже 
его проказы по женской части не выглядят слабостя-
ми: это часть его тотальной войны, он хочет отнять у 
противника не только душу и имение, но и жену с до-
черью. 

Года три назад Евгений Марчелли поставил в Те-
атре Наций свою версию «Села Степанчикова» До-
стоевского («Страсти по Фоме»). Там Фома Опискин, 
русский вариант лицемера и демагога, был втайне 
одержим любострастием — мотив, проникший из 
«Тартюфа». Но Опискин — герой куда более просто-
душный: пример того, как маска прирастает к чело-
веку. 

А Тартюф, у которого, как у хладнокровного про-
зектора, чувства — отдельно, а воля к власти — отдель-
но, поистине страшен. И таланты Евгения Марчелли 
и Виталия Кищенко дают возможность ужаснуться 
ему в полной мере.  

В спектакле почти нет примеров демагогии и ханжества 
Тартюфа: короля играет свита.

Это спектакль 
о том, что не для 
радости живем, 
а для совести
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На космодроме не достать живых цветов 
— алые розы привезли специально 
к концерту 
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ВОЛЕЙБОЛ В Суперлиге 
у мужчин и женщин титулы 
взяли клубы Татарстана

Высоты Казани

Илья Трисвятский

Вслед за женским «Динамо-Ак Барс» титул чемпионов 
России выиграла и мужская команда из столицы Та-
тарстана — «Зенит-Казань».

Казанцы под началом главного тренера Алексея 
Вербова в финальной серии до трех побед бились и за 
новое чемпионство, и за защиту своего прошлогоднего 
титула, встречаясь со столичным «Динамо». Полный 
кавалер олимпийских наград диагональный Максим 
Михайлов, связующий из США Майка Кристенсон, до-
игровщик бельгиец Сэм Деру, серебряный призер лет-
них Игр «Токио-2020» и их партнеры по команде сна-
чала взяли верх над «Динамо» в домашних встречах 
(3:0, 3:1), а затем разобрались с «бело-голубыми» и на 
их площадке в Москве (3:1). 

«Зенит-Казань» — чемпион страны второй год под-
ряд и 12-й раз в истории, а это рекордный результат в 
общем списке победителей национальных первенств.

— «Динамо» было в роли «голодных львов», которые 
хотели вернуть свое. Кому-то может показаться, что 
все сложилось для нас просто, но это не так! Было тя-
жело. У нас великие игроки и команда, и я горжусь тем, 
что нахожусь здесь в качестве главного тренера, — ска-
зал наставник ВК «Зенит-Казань» Алексей Вербов.  

ТЕННИС Россиянин 
преодолел кризис и вышел 
в полуфинал «Мастерса»

Рублев уже 
не деревянный

Анна Козина

За последние шесть недель Андрей Рублев, кото-
рый шел на серии из четырех поражений и восьми 
проигранных сетов подряд, наверняка сломал несколь-
ко ракеток и потратил немало нервных клеток. Но на 
«Мастерсе» в Мадриде произошел переломный мо-
мент. Сегодня россиянин поборется за выход в финал.

Ну а пока все говорят о его четвертьфинальной по-
беде над действующим чемпионом Мадрида, второй ра-
кеткой мира Карлосом Алькарасом — 4:6, 6:3, 6:2. Вот, 
например, радостный комментарий двукратной чем-
пионки «Больших шлемов» Светланы Кузнецовой из 
ее телеграм-канала: «Какой же молодец Андрей! Какой 
нереальный теннис показал, такого от него не видела. 
Как и говорила, жизнь — зебра, и после темного прихо-
дит светлое. Главное — никогда не опускать руки». 

Рублев, кстати, не обыгрывал игроков топ-5 с июля 
2023-го. С тех пор накопилось шесть поражений от ве-
дущих теннисистов. 

— Подача меня очень часто спасала. Сначала она 
шла не очень хорошо, но постепенно я прибавил и за-
кончил на очень высоком уровне. Но самым важным 
было то, что это один из первых матчей, когда я был 
абсолютно спокоен — не сказал ни слова. Даже когда 
проигрывал,  — отметил Андрей в интервью на корте. 
— Не знаю, испытываю ли облегчение после того, как 
шесть недель не мог забрать матч. Все может повто-
риться. Так что лучше об этом не думать. Это не хоро-
шо и не плохо — просто момент, с которым сталкивал-
ся каждый. И в эти моменты нужно работать и прибав-
лять — и помнить, что одна неделя может изменить все.

Сегодня Рублев попробует пройти американца Тэй-
лора Фритца. А вчера уже после подписания этого но-
мера «РГ» в печать в своем, пока четвертьфинальном 
матче, сыграл Даниил Медведев.  

ЭСКЛЮЗИВ Двукратный олимпийский чемпион Александр Кожевников о переходе экс-лидера 
«бело-голубых» Андрея Миронова в стан «красно-белых» и других новостях рынка КХЛ

Капитан меняет цвет
Илья Соболев

В 
Континентальной хок-
кейной лиге открылось 
трансферное окно. И пер-

вый же день ознаменовался ря-
дом знаковых переходов. Са-
мый заметный — уход теперь 
уже многолетнего экс-капита-
на московского «Динамо» Ан-
дрея Миронова в стан принци-
пиального соперника, «Спар-
така».

Специально для «РГ» этот 
трансфер и другие новости рын-
ка прокомментировал двукрат-
ный олимпийский чемпион, сам 
в прошлом форвард «красно-бе-
лых» Александр Кожевников.

Вопрос вам, как к «спарта-
чу»: как относитесь к перехо-
ду Андрея Миронова в родной 
вам клуб?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Нормаль-
ное, хорошее усиление для 
«Спартака».

А то, что человек был капи-
таном «Динамо», 11 сезонов за 
команду отыграл?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Сейчас это 
роли не играет. Человек ищет, 
где ему лучше. Значит, на преж-
нем месте Андрею не понра-
вилось.

Теперь у дерби будет дополни-
тельный подтекст?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: А там до-
полнительный подтекст и не 
нужен. «Динамо» — «Спар-
так» — это всегда была бит-
ва. Думаете, там кто-то прям 
за одного человека биться бу-
дет? Это, скорее, история для 
болельщиков: переживать, 
что-то там говорить. У нас же 

помойка у многих болельщи-
ков в головах. Читаю иногда 
какие-то вещи: люди просто 
неадекватные. Некоторые в 
психиатрическом лечении ну-
ждаются.

Миронов с этим стрессом 
справится?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Он же му-
жик, а не мальчик, чтобы со 
стрессом не справляться. Знал, 
на что идет, выбор был созна-
тельный. Не думаю, что у него 
возникнут проблемы.

С игровой точки зрения, 
что даст это приобретение 
«красно-белым»?

А Л Е К С А Н Д Р  К О Ж Е В Н И К О В :  «Спар-
так» нуждался в защитнике. 
Это одно из самых слабых мест 
было. Нападение-то хорошее, 
вратарская линия — тоже. А тут 

пробел был. Дай Бог, чтобы все 
сложилось. Не думаю, что кам-
пания «Спартака» одним Миро-
новым закончится.

Кем еще, на ваш взгляд, не ме-
шало бы усилиться «красно-
белым»?

А Л Е К СА Н Д Р  К О Ж Е В Н И К О В :  Я же не 
бабка-угадка. Давайте вам всех 
шведов из НХЛ назову? Под-
бираются же связки, звенья. И 
не мне этим заниматься. Есть 
Жамнов, он ставит игру. 

Вас понял. Давайте о дру-
гих заметных событиях на 
рынке КХЛ. Питерский СКА 
расстался сразу с шестью иг-
роками. Нормально?

А Л Е К СА Н Д Р  К О Ж Е В Н И К О В :  Значит, 
тренерский штаб так решил. 
Они проверили этих игроков, 
игроки им не подошли. Таково 
решение клуба. Сейчас ходят из 
клуба в клуб толпами, чему тут 
удивляться. В наше время — это 
был нонсенс. Теперь такое явле-
ние — в порядке вещей.

Зато в Питер переезжают 
теперь уже экс-лидеры ЦСКА 
Михаил Григоренко и Сергей 
Плотников...

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: СКА в про-
шлом сезоне опыта не хватило. 
Вообще опыт не зависит от воз-
раста. Именно команда была 
молодая. Ей надо расти, связ-
ки наигрывать. Не в один же 
день все приходит. Конечно, у 
кого-то и так бывает, но это ис-
ключение. С их опытом Плот-

ников и Григоренко должны 
помочь.

Состоялись еще и тренерские 
назначения. Например, Ми-
хаил Кравец, которого пря-
мо посреди плей-офф уволи-
ли из «Авангарда», теперь 
в «Куньлуне». Получится у 
него?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Откуда ж я 
знаю. Тут многие факторы влия-
ют. Кто, например, будет подби-
рать в команду игроков. Если сам 
Кравец будет подбирать, то это 
одно дело. Он тренер опытный, 
авторитетный, пригласит, кого 
ему нужно. Неизвестно, какая 
обстановка в клубе, а говорить с 
бухты-барахты не хочу. В любом 
случае, он мужик с характером, 
будет доказывать, что «Аван-
гард» неправильно поступил.

Знаменитый в прошлом за-
щитник Сергей Зубов возгла-
вил аутсайдера последних лет 
«Сочи». Интересный сюжет?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Очень ин-
тересный. Он великий, вели-
чайший игрок.

Но на тренерской стезе пока 
себя не проявивший...

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Пока таких 
возможностей у него просто не 
было. Посмотрим, что он пока-
жет. Пожелаем ему удачи.  

ФУТБОЛ ЦСКА на своем поле сыграл вничью с «Зенитом» в первом матче 
финала «Пути РПЛ» Кубка России

Развязка будет на Неве
Илья Соболев

М
осковский ЦСКА 
сыграл вничью с 
«Зенитом»  — 1:1 
в  п ер в о м  м ат-
че финала «Пути 
РПЛ» Кубка Рос-
сии .  Ответная 
встреча этих ко-
манд состоится 

15 мая. Напомним, ЦСКА защи-
щает титул.

В хитросплетениях формата 
розыгрыша Кубка-2023/24 лег-
ко запутаться, поэтому вкратце 
освежим его детали. Сетка тур-
нира поделена на две части. Верх-
нюю (Путь Российской Премьер-
лиги), в которой соревнуют-
ся клубы из элитного дивизио-
на, и нижнюю (Путь регионов) 
для всех остальных. Участники 
«Пути РПЛ» в случае неудачи в 
плей-офф получали второй шанс, 
«проваливаясь» в аналогичные 
стадии нижней сетки. Победи-
тели финалов обоих путей сы-
грают в Суперфинале, который 
состоится 2 июня в московских 
«Лужниках».

ЦСКА и «Зенит» пробились в 
финал «Пути РПЛ». В отличие от 
армейцев, питерцы реально бо-
рются не только за Кубок, но и за 
чемпионский титул. Этим мож-
но объяснить тот факт, что «си-
не-бело-голубые» заметно видо-
изменили состав по сравнению 
с воскресной игрой против «Ди-
намо» (0:1) в рамках Премьер-
лиги. Перед вчерашним матчем 
главный тренер «Зенита» Сергей 
Семак прямо сказал: «Если бу-
дет необходимо сделать выбор, 
то в приоритете всегда будет чем-
пионат России, это нормально и 
естественно». 

У армейцев единственным не 
основным оказался вратарь Вла-
дислав Тороп, который обычно 
играет вместо Игоря Акинфеева 
в кубковых матчах. Наставник 
«красно-синих» Владимир Федо-
тов менять эту традицию не стал.

Впрочем, в первом тайме То-
ропа зенитовцы особо и не бес-
покоили. А вот ЦСКА даже забил, 
но мяч Федора Чалова не был за-
считан из-за офсайда. Это ре-
шение главного рефери Сергея 
Карасева не вызвало вопросов, 
чего не скажешь об эпизоде на 
третьей минуте встречи, в кото-
ром бразильский защитник ар-
мейцев Мойзес, наступивший на 
ногу соотечественнику из «Зе-

нита» Мантуану, избежал крас-
ной карточки.

Еще одна сложная ситуация 
для арбитра возникла в самом 
начале второго тайма. Все тот 
же Мойзес как будто сыграл ру-
кой в своей штрафной, пытаясь 
помешать зенитовскому фор-
варду Ивану Сергееву. Карасе-

ву даже пришлось прибегнуть к 
просмотру видеоповтора. В ито-
ге рефери оставил первоначаль-
ное решение в силе: нарушения 
не было.

И все же ЦСКА своего гола 
добился. На 53-й минуте Антон 
Заболотный в неразберихе про-
толкнул мяч в сетку ворот го-

стей. Правда, дотянуть до побе-
ды москвичи не смогли. На 84-й 
минуте вышедший на замену 
Александр Ерохин сравнял счет. 
Теперь все решится через две 
недели.

Любопытно, что перед ответ-
ной встречей в Кубке ЦСКА и 
«Зенит» встретятся еще и в чем-
пионате — 11 мая.

К своей кульминации прибли-
жается и «Путь регионов». Пер-
вым в его финал пробился «Спар-
так», ранее обыгравший «Ди-
намо», — 2:0. В Ростове-на-Дону 
местный «Ростов» и калинин-
градская «Балтика» выясняли 
обладателя второй путевки. Важ-
но отметить, что в нижней сетке 

все стадии состоят из одного мат-
ча, так что вчера на кону на «Ро-
стов-Арене» было все. 

Исход встречи оказался пред-

решен уже на 4-й минуте, когда 
полузащитник гостей Тигран 
Аванесян забил единственный 
гол в игре —1:0.  

А К Ц Е Н Т

Сергей Семак: Если необходимо сделать 
выбор, то в приоритете всегда будет 
чемпионат России. Это естественно

Андрей Рублев сейчас восьмая ракетка мира. Надо возвра-
щать уверенность, победы и позиции в рейтинге.

А К Ц Е Н Т

Сейчас хоккеисты ходят из клуба в клуб 
толпами, чему тут удивляться.
В наше время это был нонсенс

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантной должности:

—  председателя Арбитражного суда Московской об-
ласти.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанную вакантную должность с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 
8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 17 мая 2024 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантной должности:

—  председателя Девятого арбитражного апелляцион-
ного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанную вакантную должность с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 
8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 3 июня 2024 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.
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Между тем

Континентальная хоккейная лига объявила претендентов на приз «Зо-

лотая клюшка», который будет вручен самому ценному игроку регуляр-

ного чемпионата сезона 2023/24.

Лауреат премии определяется по итогам голосования главных тре-

неров команд, участвовавших в чемпионате. В финальную тройку во-

шли форвард московского «Динамо» Никита Гусев, а также дуэт из ом-

ского «Авангарда» — центрфорвард Владимир Ткачев и канадский напа-

дающий Рид Буше.

Никита Гусев стал лучшим бомбардиром минувшей «регулярки», набрав 

89 (23 шайбы + 66 передач) баллов в 68 матчах. По очкам за регуляр-

ный чемпионат Гусев установил рекорд лиги.

Владимир Ткачев выбил 75 (20+55) очков, хотя сыграл на десять мат-

чей меньше Гусева.

Наконец, Буше стал лучшим снайпером регулярного чемпионата 

с 44 шайбами. А всего он в 64 матчах набрал 78 баллов.

Кому достанется «Золотая клюшка», будет объявлено на церемонии за-

крытия сезона КХЛ, которая пройдет 13 мая.

Андрей Миронов еще в прошлом сезоне играл против «Спартака», а теперь перешел в стан «красно-белых».

На первый матч «Пути РПЛ» с ЦСКА «Зенит» не стал выставлять всех сильнейших.

Лига чемпионов

Немецкая «Боруссия» победила на своем поле «ПСЖ» в первой встре-

че полуфинала Лиги чемпионов — 1:0. Ответный матч пройдет 7 мая во 

Франции.  Автором единственного мяча стал Никлас Фюллькруг, всего 

два года назад выступавший во второй немецкой лиге. В активе 31-лет-

него нападающего 16 мячей за «Боруссию», в том числе в четвертьфи-

нале и полуфинале Лиги чемпионов. 

Благодаря победе «Боруссии» немецкая Бундеслига попала в топ-2 луч-

ших ассоциаций в таблице коэффициентов УЕФА и получила дополнитель-

ное место в следующем сезоне Лиги чемпионов. Таким образом, в новом 

розыгрыше турнира примут участие сразу пять команд из Германии.
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